
//Compromisso foi assinado entre o Instituto Campus Party, Governo do Estado e UFRN

// Jerônimo Melo, ex-secretário de Serviços Urbanos, filho do ex-senador Geraldo Melo, foi um dos 15 presos temporariamente pela operação “Cidade Luz” 

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Vigarista usa o nome de 
Garibaldi para tentar dar 

golpe no titular de 
Roda Viva.  #4

Márcio Fernandes faz 
hoje sua estreia oficial 
como novo técnico 
do time às 19h15, no 
Frasqueirão. Com 12 
pontos, o ABC inicia 
a 17° rodada na vice-
lanterna da Segundona, 
oito pontos atrás do 
Paysandu, primeiro fora 
da Z-4.  Esportes #12 

Força Penitenciária 
Federal composta por 
78 homens que atua na 
penitenciária desde a 
chacina de 26 detentos  
terá permanência 
renovada, mas agentes 
serão trocados. Novo 
prazo de atuação será 
anunciado até o final do 
mês.  Cidades #11 

Quantidade de 
assassinatos no final de 
semana bate recorde 
e contribui para o 
crescimento do número 
total para o ano, 1.363, 
ou 23,3% com relação ao 
mesmo período do ano 
passado. Ceará-Mirim 
registra crime mais 
violento.  Cidades #11 

ABC joga 
hoje contra 
o Brasil de 
Pelotas

Força 
Federal 
fica em 
Alcaçuz 

Fim de 
semana no 
RN tem 32 
mortes 

Governo do Estado firma compromisso para que Natal receba ano que vem, no 
Centro de Convenções, a Campus Party, uma das maiores feiras de tecnologia do mundo, 
evento que coloca o RN no mapa da inovação mundial. Iniciativa contará também 
com a participação da UFRN. Governador Robinson Faria resalta que “o evento é um 
fortalecimento muito grande para o desenvolvimento da ciência e da tecnologia no estado”. 
Expectativa é que a feira ocorra entre os dias 25 e 29 de abril de 2018.   Cidades #9

RN vai sediar uma das maiores  
feiras de tecnologia do planeta

Natal teve R$ 22 milhões 
desviados em contratos 

de iluminação, diz MP 
Ministério Público deflagra operação Cidade 
Luz, que apura indícios de desvios milionários 
em contratos de iluminação pública, inclusive a 
natalina, firmados pela Semsur de 2013 a 2017 

Justiça determina afastamento do presidente 
da Câmara de Natal, vereador Raniere Barbosa, 
apontado como chefe do suposto esquema, e 
manda prender outros 15 envolvidos  Política #3
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A triste 
realidade do 
SUS vira série 

da Rede Globo 

América a 
um passo de 
vencer mais 

uma fase

“Sob Pressão”, que estreia na 
noite de hoje, expõe

a realidade da 
saúde pública. #16

Com vitória sobre o 
Ceilândia, time de Leandro 
Campos coloca meio corpo 

na terceira fase do mata-
mata da Série D e possui a 

melhor campanha . #13

Emprego 
novo? Saiba 

como se 
portar 

Especialistas dão dicas 
de como trabalhadores 
devem se comportar no 
início do novo emprego. 
São toques que podem 

garantir a vaga. #8
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Política

Além da Comissão Parlamentar de Inquérito da Previdência, outras três estão à espera 
de instalação: a dos Maus-Tratos às Crianças, a do BNDES e a Mista do BNDES/JBS e J&F 

Quatro cPis irão movimentar o 
Senado após recesso em agosto

N
a volta do recesso 
parlamentar, em 
agosto, quatro 
comissões parla-
mentares de in-

quérito (CPIs) devem funcio-
nar no Senado. Além da CPI 
da Previdência, única em fun-
cionamento, três comissões 
estão à espera de instalação: a 
dos Maus-Tratos às Crianças, 
a do Banco Nacional do De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), e a CPI Mista 
do BNDES/JBS e J&F .

Instalada em maio, a CPI 
da Previdência, presidida pelo 
senador Paulo Paim (PT-RS) 
e relatada pelo senador Hé-
lio José (PMDB-DF), tem até 
o dia 8 de setembro para en-
cerrar os trabalhos, mas os se-
nadores já anunciaram que 
vão pedir prorrogação e mos-
trar na conclusão dos traba-
lhos que a Previdência não é 
deficitária.

A CPI dos Maus-Tratos às 
Crianças, criada em abril, teve 
seus integrantes designados 
pouco antes do recesso parla-
mentar de julho e, por isso, sua 
instalação ficou acertada para 
o segundo semestre. Criada 
por iniciativa do senador Mag-
no Malta (PR-ES), ela terá sete 
titulares e cinco suplentes.

A comissão investigará ca-
sos de violência, abuso e pe-

dofilia, além de jogos virtuais 
que estimulam menores a co-
meter automutilação e até sui-
cídio, como o da Baleia Azul. 
Para enfrentar esse tipo de cri-
me, o senador quer ouvir es-
pecialistas e órgãos públicos, 
como a Polícia Federal e o Mi-
nistério Público.

“Isso nos ajudará a cons-
truir uma legislação e, mais que 
isso, fazer uma investigação se-
gura, para que se possa colo-
car na cadeia todos os crimi-
nosos que continuam abusan-
do e conduzindo ao sofrimento 
emocional e moral as crianças 
do nosso país”, — disse o sena-
dor Magno Malta no requeri-
mento de abertura da CPI.

O Banco Nacional do De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) e empresas 
do grupo JBS, dos irmãos Joes-
ley e Wesley Batista, que tive-
ram depoimentos de delação 
premiada homologados pela 
Justiça, também estão na mira 
dos senadores.

A CPI do BNDES teve apoio 
de 37 senadores, 10 a mais do 
que o número mínimo neces-
sário. O autor do requerimen-
to, Roberto Rocha (PSB-MA), 
quer apurar possíveis irregula-
ridades nos créditos concedi-
dos para expandir companhias 
nacionais. O número mínimo 
de indicações — sete dos 13 ti-

tulares — foi alcançado pouco 
antes do recesso. Ainda faltam 
nomes do PMDB para três va-
gas, além de uma das três indi-
cações do Bloco Social Demo-
crata (PSDB e DEM), que ficou 
em aberto após desistência 
do senador Dalírio Beber (PS-
DB-SC). Com recursos do BN-
DES, o grupo conseguiu a lide-
rança mundial no mercado de 
carnes.

A única comissão mista 
prevista no segundo semestre, 

a CPI Mista do BNDES/JBS e 
J&F –— a última sigla identifi-
ca a holding que reúne todos 
os negócios da família Batis-
ta, inclusive empresas coliga-
das e participações, ainda não 
teve as indicações necessárias 
no Senado. Proposta pelo se-
nador Ataídes Oliveira (PSDB-
-TO) e, na Câmara, pelo depu-
tado Alexandre Baldy (Pode-
-GO). É composta de 16 par-
lamentares de cada Casa 
legislativa, com igual núme-

ro de suplentes. Para ser insta-
lada, depende de pelo menos 
nove indicações de titulares 
de cada Casa.

Na última sessão do Con-
gresso, em 13 de julho, o de-
putado Izalci Lucas (PSDB-
-DF) perguntou a Eunício se 
ele tinha a intenção de indicar 
os nomes que faltavam ou se 
daria mais tempo aos líderes. 
“Vou esperar até a próxima 
sessão deliberativa do Con-
gresso pela indicação dos líde-

res. Tenho tentado [manter] o 
sentimento e estilo democrá-
ticos, embora alguns achem 
que eu dirija com muita vee-
mência os trabalhos”, afirmou.

Criada em 25 de junho, a 
CPI mista deve ser mais abran-
gente em comparação com 
a CPI do BNDES, que funcio-
nará apenas no Senado. Além 
de investigar as operações do 
BNDES com a JBS e ainda a 
holding J&F, os parlamentares 
devem analisar os supostos 
ganhos do grupo com compra 
de dólares e venda das ações 
às vésperas da divulgação das 
gravações de conversas de Jo-
esley com o presidente Michel 
Temer, em encontro não ofi-
cial no Palácio do Jaburu. As 
gravações fazem parte de con-
junto de denúncias que entra-
ram no acordo de delação pre-
miadas do empresário com a 
PGR, ponto que a comissão 
também deve investigar.

Para criar uma CPI, são ne-
cessárias pelo menos 27 das 
81 assinaturas de senadores. 
Conseguidas as assinaturas, o 
requerimento é lido em ple-
nário e publicado, com notifi-
cação dos líderes dos blocos 
e partidos para que indiquem 
os membros. Para a instalação 
é necessário que a maioria ab-
soluta dos titulares (metade 
mais um) já esteja designada. 

Responsável pelos des-
pachos do Supre-
mo Tribunal Federal 

(STF) durante o recesso, a pre-
sidente da Corte, ministra Cár-
men Lúcia, entendeu que não 
há urgência na análise do pe-
dido da defesa do presiden-
te Michel Temer, que quer ter 
acesso aos sete áudios que fo-
ram recuperados do gravador 
do empresário e delator Joes-
ley Batista durante o trabalho 

do Instituto Nacional de Cri-
minalística (INC).

Em 28 de junho, os advo-
gados do presidente fizeram 
o pedido para acessar aos áu-
dios ao relator do caso, minis-
tro Edson Fachin, que deci-
diu ouvir previamente a Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR). A PGR ainda não se 
manifestou.

Durante o recesso do STF, 
a defesa de Temer fez um 

// STF

Ministra não vê urgência em 
pedido de defesa de temer

// Paulo Paim, senador e presidente da cPi da Previdência: órgão não é deficitário

JEFFERSON RUDY / AGÊNCIA SENADO

novo pedido, desta vez ende-
reçado à presidente da Corte, 
apontando urgência na análi-
se do caso diante da proximi-
dade da votação, na Câmara 
dos Deputados, em que os de-
putados federais decidirão se 
dão aval ou não ao STF para 
analisar a denúncia apresen-
tada pela PGR contra o presi-
dente. A votação está prevista 
para 2 de agosto.

Para a presidente da Su-
prema Corte, o pleito dos ad-
vogados de Temer “não cons-
titui novidade para a defesa 
nem para ela poderia ser tida 
como imprescindível, pelo 
menos de imediato, de modo 
a não se poder aguardar se-
quer o retorno ao trabalho do 
ministro Edson Fachin”. 

Cármen destacou no seu 
despacho que Fachin voltará 
aos trabalhos antes da vota-
ção marcada na Câmara dos 
Deputados sobre a denúncia 
contra o presidente. A primei-
ra sessão de trabalhos no STF 
está marcada para a terça-fei-
ra da semana que vem, dia 1º 
de agosto.

A própria ministra ressal-
tou que a data marcada para 
a discussão sobre a denúncia 
contra Temer pelo plenário da 
Câmara “é uma possibilidade, 
não uma certeza da concre-
tização, como próprio de tra-
balhos de colegiados, cujo ca-
lendário pode ser alterado por 
inúmeros fatores, incluídos 
aqueles relacionados ao quó-
rum deliberativo”. 
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Operação Cidade Luz investiga desvio de R$ 22 milhões da Secretaria de Serviços Urbanos desde 
2013, no início da gestão de Raniere Barbosa; dois ex-secretários e mais 13 pessoas são presas 

Presidente da Câmara de Natal é 
afastado pelo Ministério Público

O 
presidente da 
Câmara Muni-
cipal de Natal, 
vereador Ranie-
re de Medeiros 

Barbosa (PDT), foi afastado 
do cargo que exercia na Casa 
Legislativa da capital por tem-
po indeterminado. O parla-
mentar não pode acessar as 
dependências do prédio do 
cruzamento da Avenida Cam-
pos Sales com a Rua Jundiaí, 
em Petrópolis, o interior da Se-
cretaria Municipal de Serviços 
Urbanos (Semsur), da qual foi 
titular da pasta, e até da Con-
troladoria do Município. Ra-
niere Barbosa é um dos inves-
tigados da Operação “Cida-
de Luz”, deflagrada na manhã 
de ontem (24) pelo Ministé-
rio Público do Rio Grande do 
Norte.

Além do vereador de Na-
tal, ao menos outras 15 pes-
soas foram investigadas e ti-
veram pedidos de prisões pre-
ventivas e temporárias soli-
citados pelos promotores do 
MPRN que atuaram nas inves-
tigações, que já duram cerca 
de dois anos. O órgão minis-
terial apura a atuação de um 
verdadeiro “cartel” nas presta-
ções de serviços contratados e 
oferecidos pela Semsur.

De janeiro de 2013 até 
aproximadamente abril de 
2017, o MPRN estima que 
mais de R$ 22 milhões foram 
desviados por meio de contra-
tos indevidos e serviços super-
faturados. Durante todo esse 
tempo, o hoje vereador Ranie-
re Barbosa seria um dos mais 
interessados no esquema. Se-
cretário titular da Semsur de 

janeiro de 2013 a março de 
2015, ele seria um dos benefi-
ciários do esquema de corrup-
ção e teria, segundo as investi-
gações, domínio na pasta até 
este ano de 2017.

“A ascendência do verea-
dor sobre a Semsur como um 
todo, desde o secretário até 
servidores auxiliares, é notó-
ria, um domínio que não se 
trata apenas de impressão, é 
fato documentado”, declarou 
o promotor de Justiça da 35ª 
Promotoria de Justiça de Na-
tal, Giovanni Rosado, que co-
ordenou a operação.

“A pessoa da Semsur res-
ponsável pelos contratos, pelas 
licitações, pela formatação dos 
termos de referência das licita-
ções era um servidor do gabi-
nete do mandato do presiden-
te da Câmara Municipal, Wal-
ney Mendes Aciolly. Ele não 
é servidor da Semsur, mas es-
teve sempre na Semsur. Além 
de ser do gabinete do vereador, 
ainda compõe a folha de pa-
gamento de uma das empre-
sas do cartel”, comentou ainda 
o promotor Giovanni Rosado.

Segundo ele, o servidor em 
questão, mesmo sem ostentar, 

nos cinco últimos anos, víncu-
lo formal com a Semsur, ela-
borava documentos internos 
da pasta. Ele também, além 
de ser pessoa de confiança de 
Raniere, estava na folha de pa-
gamento da empresa Lançar 
Construtora e Incorporadora 
Ltda., uma das investigadas de 
participar do cartel.

Rosado ainda diz que o pe-
dido de afastamento do vere-
ador se dá pela sua influência 
na pasta: "Ele realmente tem o 
domínio da Secretaria e man-
tido na sua posição vai conti-
nuar e exercer essa interferên-

cia, e com isso seu afastamen-
to era importante para cessar 
a atuação do cartel e a subser-
viência dos servidores do car-
tel". O promotor, contudo, ex-
plicou que não foi emitido pe-
dido de prisão ao vereador 
porque "tecnicamente não ha-
via motivo".

O MPRN investiga o des-
vio de R$ 22.030.046,06 da Se-
msur. O montante seria decor-
rente de superfaturamento e 
pagamento de propina relati-
vos a contratos firmados entre 
empresas e a Secretaria para a 
prestação de serviços referen-

tes à manutenção e à decora-
ção do parque de iluminação 
pública da capital potiguar.

Os mandados de prisão e 
de busca e apreensão foram 
expedidos pela 7ª Vara Crimi-
nal de Natal e foram cumpri-
dos com apoio de 117 policiais 
militares nas cidades de Natal 
e Parnamirim, no Rio Grande 
do Norte, e também em Reci-
fe, Olinda, Jaboatão dos Gua-
rarapes e ainda em Fernando 
de Noronha, em Pernambuco. 
Os gabinetes de Raniere Bar-
bosa e da Presidência da Câ-
mara Municipal de Natal tam-
bém foram alvos dos manda-
dos. Ao todo, foram expedidos 
15 mandados de prisão.

Foram presos temporaria-
mente por cinco dias, que po-
dem ser prorrogados por igual 
período, quinze pessoas: além 
de dois ex-secretários da Se-
msur - Antônio Fernandes de 
Carvalho Junior e Jerônimo 
da Câmara Ferreira de Melo - 
e um ex-secretário-adjunto -, 
Sergio Pignataro Emerencia-
no - os demais são servidores 
da pasta, sócios e diretores das 
empresas envolvidas:  Alberto 
Cardoso Correia do Rego Fi-
lho, Antônio Felipe Pinheiro 
de Oliveira, Daniel Fernandes 
Ferreira de Melo, Epaminon-
das da Fonseca Ramos Junior, 
Jerônimo da Câmara Ferrei-
ra de Melo, Jorge Cavalcanti 
Mendonça e Silva, Kelly Patri-
cia Montenegro Sampaio Al-
ves, Mauricio Custódio Guara-
byra, Mauricio Ricardo de Mo-
raes Guerra, e Valério Max de 
Freitas Melo. Além deles, fo-
ram presos preventivamente 
Allan Emmanuel Ferreira da 
Rocha, Felipe Gonçalves de 
Castro e Adelson Gustavo Co-
elho Ponciano.

Felipe Galdino 
Do NOVO

O vereador Raniere Bar-
bosa lançou nota algumas 
horas após a deflagração da 
Operação Cidade Luz. Se-
gundo a reportagem apurou 
ontem na Câmara Municipal, 
por volta das 5h os policiais e 
promotores chegaram à sede 
do Legislativo de Natal para 
vasculhar os gabinetes do 
mandato de Raniere e da Pre-
sidência da Casa. Os homens 
teriam saído com ao menos 
dois malotes com documen-
tos, por volta das 8h. 

O parlamentar se disse 
surpreendido com a opera-
ção e se defendeu das acusa-
ções do Ministério Público de 
que ainda exerce domínio na 
Secretaria de Serviços Urba-
nos (Semsur), o que propor-
cionaria a manutenção do es-
quema de corrupção e cartel 
por parte de empresas de ilu-
minação pública pernambu-
canas, na capital potiguar.

“Recebi com surpresa o 
procedimento de investiga-
ção da chamada ‘Operação 
Luz’ na manhã desta segun-
da (24), uma vez que deixei 
a gestão da Secretaria de Ser-
viços Urbanos de Natal em 
março de 2015 quando re-
tornei para a Câmara Muni-
cipal de Natal. Estou colabo-
rando com as investigações 
com o objetivo de esclarecer 
que agi com probidade e li-
sura em todos os atos da mi-
nha gestão à frente da Sem-
sur no período de janeiro de 
2013 a março de 2015”, escre-
veu Barbosa.

“O referido procedimen-
to se encontra em fase de in-
vestigação e não houve con-
denação ou denúncia, não 
havendo de se falar de juí-
zo de culpa de quem quer 
que seja. Acredito nas insti-
tuições públicas e o trabalho 
do Poder Judiciário, do Minis-
tério Público Estadual e de-
mais órgãos de fiscalização, 
controle e investigação tem 
meu incondicional respeito”, 
complementou.

Ontem, o NOVO conse-
guiu conversar rapidamen-
te com o ex-secretário da Se-
msur Jerônimo Melo, quan-

do ele chegava ao Instituto 
Técnico-científico de Perícia 
(Itep) para fazer o exame de 
corpo de delito antes de ser 
encaminhado ao Centro de 
Detenção Provisória (CDP) 
da Ribeira, local que ele fica-
rá nos próximos dias.

Em poucas palavras, ele 
se defendeu das acusações. O 
ex-titular da Semsur, de acor-
do com o MPRN, teria rece-
bido propina do esquema de 
corrupção e havia sido recru-
tado pelo cartel em dezem-
bro de 2016, antes de assumir 
suas funções em janeiro de 
2017. “Sou inocente, [a acusa-

ção] é um equívoco”, disse.
A Prefeitura de Natal lan-

çou nota durante a manhã 
garantido que afastaria os 
servidores públicos envolvi-
dos e cumpriria as decisões 
judiciais referentes ao caso: 
“Como não poderia ser dife-
rente, a Prefeitura irá cumprir 
na íntegra a decisão judicial, 
especialmente em relação à 
vedação de contratos com as 
empresas citadas, bem como 
com relação ao afastamento 
dos servidores públicos lista-
dos na decisão.

 A Prefeitura reitera o ab-
soluto compromisso com os 
princípios da transparência, 
da ética, moralidade e legali-
dade na gestão dos recursos 
públicos, colocando-se ao in-
teiro dispor dos órgãos de in-
vestigação na prestação das 
informações necessárias ao 
esclarecimento e apuração 
da verdade dos fatos”. Quan-
to às investigações chegarem 
a Carlos Eduardo, o promo-
tor de justiça Giovanni Rosa-
do afirmou que não há indí-
cios de participação do pre-
feito no esquema.

O vereador Ney Lopes Jú-
nior (PSD) é quem assumirá 
o cargo de presidente da Câ-
mara Municipal durante o 
afastamento de Raniere, mas 
estando em viagem a São 
Paulo o parlamentar disse, 
em nota, que quem ficará na 
cadeira é Sueldo Medeiros, 
que exerce a função desde o 
último dia 11, já que Raniere 
também estava em viagem.

Dados da Controladoria 
Geral do Município de Na-
tal levantados pelo MPRN de-
monstram que, entre os anos 
de 2013 e 2017, as empresas 
Alclog, Ancar, Enertec, FGTe-
ch, Geosistemas, Lançar, Real 
Energy e Servlight, todas se-
diadas em Pernambuco, fo-
ram beneficiárias de paga-
mentos no montante de R$ 
73.433.486,86 de contratos 
com a Semsur. O MPRN esti-
ma superfaturamento médio 
de 30% no valor dos contra-
tos celebrados, o que dá o va-
lor de mais de R$ 22 milhões. 
O órgão também diz que o es-
quema é anterior a Raniere, 
tem uma década.

As empresas, por meio de 
representantes, como sócios 
e diretores, monopolizam os 
contratos de serviços de ilu-
minação pública da Semsur 
pelo menos desde o ano de 
2013 mediante controle de 
mercado, corrupção de agen-
tes públicos, peculato, lava-
gem de capitais e fraudes nas 
licitações e contratações dire-

tas. Para o MP, eles integram 
o “núcleo empresarial” da or-
ganização, que também con-
tava com um “núcleo de lava-
gem de dinheiro”, responsável 
pelo pagamento de propina a 
agentes públicos – ex-secretá-
rios, diretores e auxiliares da 
pasta municipal –, seja em es-
pécie ou através da aquisição 
de veículos.

Os agentes públicos com-
põem o terceiro núcleo da or-
ganização, chamado pelos pro-
motores de “administrativo”.

O MPRN diz ter encontra-
do provas de que, ao assumi-
rem o comando da Semsur 
em janeiro de 2013, o ex-se-
cretário Raniere Barbosa, o se-
cretário-adjunto, Sérgio Eme-
renciano, e o então diretor do 
Departamento de Ilumina-
ção Pública, Antônio Fernan-
des – que chegou a ser titular 
da pasta até o início de 2017 
– foram cooptados para o nú-
cleo administrativo do esque-
ma, que existia há alguns anos, 
e passaram a atuar para asse-
gurar o cartel.

// Raniere Barbosa, presidente da Câmara Municipal de Natal: afastado do cargo por tempo indeterminado e acusado de chefiar o esquema

ELPÍDIO JÚNIOR / CMN

Superfaturamento médio 
era de 30% dos contratos

Raniere se diz surpreso; 
Jerônimo Melo nega culpa

// Jerônimo Melo, ex-titular da Semsur: exame de corpo de delito

FELIPE GALDINO / NOVO

// Giovanni Rosado, promotor: desmonte de cartel

FELIPE GALDINO / NOVO
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Poder do MPF
Segundo o Painel, da Folha de 
S Paulo, “nas redes internas 
do Ministério Público Federal, 
Luciano Mariz Maia já 
recebe parabéns por ter sido 
escolhido vice-procurador 
geral da República. Procurado, 
ele negou ter recebido 
qualquer convite da nova 
chefe da PGR.” Luciano tem 
dois irmãos que moram em 
Natal, os médicos Guilherme 
e Tarcísio Maia Sobrinho.

Plano B
Apontado como o Plano B do 
Partido dos Trabalhadores, 
na hipótese de Lula não 
ser candidato a presidente 
da República, o ex-prefeito 
Fernando Haddad começa 
a viajar pelo Brasil. Esta 
semana, em São Paulom 
foi anunciada a sua agenda 
de viagens. Com Natal na 
cabeça.

Tempo de multiplicar
Hoje, na cidade de Pedro 
Velho, o IDEMA estará 
realizando mais uma fase 
do curso de formação de 
agentes multiplicadores em 
educação ambiental nos 
municípios que possuem 
Unidade de Conservação do 
Estado. No caso específico, a 
Área de Proteção Ambiental 

Piquiri-Uma. Essa ação visa 
sensibilizar a população 
quanto à importância do 
lugar onde ela viva.

São Cristóvão
A Igreja 
Católica 
comemora 
hoje o Dia 
de São 
Cristóvão, 
mártir no 
reinado de 
Décio, no 

Século II, também festejado 
pelos cristãos ortodoxos e 
pelo pessoal do Candomblé 
(no sincretismo afro 
brasileiro). Ele é o padroeiro 
dos motoristas.

Volta as aulas
A Universidade Federal 
iniciou, ontem, o segundo 
semestre  letivo do ano com 
mais quatro mil alunos nos 
diversos cursos de graduação 
(2.281 pelo Sistema de 
Seleção Unificada; 203 pelo 
processo seltivo de vagas 
residuais e 1.610 para ingresso 
em cursos de Educação à 
Distância).

Compromisso assinado
O governador Robinson 
Faria formalizou, ontem, a 
última medida que cabia ao 

Rio Grande do Norte para 
demonstrar o seu interesse 
em receber o Campus 
Party 2018, um dos maiores 
eventos do ramo de ciência e 
tecnologia, com a assinatura 
da carta de compromisso. 
Semana passada, os 
secretários Tatiana Mendes 
Cunha e Wagner Araujo 
trataram do assunto, em 
Brasília, no Ministério 
de Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações.

Audácia e vigarice

Tem um vigarista usando o 
nome do senador Garibaldi 
Alves para ganhar dinheiro 
fácil. Ontem, por volta de 
meio-dia,  ele tentou o golpe 
em cima do titular desta Roda 
Viva. Primeiro apareceu uma 
mensagem no WhatsApp 
(com foto de Garibaldi) com 
uma saudação. Pouco tempo 
depois, no mesmo telefone 

(84 99143 6429) é feito uma 
chamada por “Paulo Lyra”, 
se dizendo assessor de 
Garibaldi, informando que 
o senador está em Brasília, 
sem poder falar por ter se 
submetido a uma pequena 
cirurgia de garganta e que 
tem uma mensagem para 
o senhor. As mensagens: 1 
– “Cassiano preciso de um 
grande favor do amigo se 
possível”; 2 -  “Vou pedi (sic) 
a Paulo Lira meu sec lhe 
ligue. Ele lhe explicar (sic) 
e pode contar cmg”. Pouco 
tempo depois o dito Paulo 
Lira telefona para dizer que o 
senador foi solicitado por um 
padre de Caicó para ele pagar 
dois ônibus, que levariam 
uns romeiros para Juazeiro, 
no Ceará.  –  Em nome de 
Garibaldi foi solicitado o 
pagamento de um dos ônibus. 
Evidentemente que o pedido 
não foi atendido.  
Além disso, Garibaldi estava 
em Natal e sem restrições de 
fala e sem nenhum ônibus 
para alugar.

Pela primeira vez, o nos-
so Rio Grande do Norte optou 
por adotar o congelamento de 
suas despesas na formulação 
do seu Orçamento para o ano 
seguinte, como uma resposta 
à crise que está enfrentando e 
o deixou sem condições de pa-
gar o seu pessoal em dia, já há 
16 meses.

A Lei de Diretrizes Orça-
mentárias, que fixa as normas 
que vão servir de guia para a 
elaboração de 2018, com a fi-
xação de metas e prioridades 
do Governo, já foi aprovada 
sem maiores traumas, embora 
tenha chegado a Plenário com 
17 emendas encartadas pelo 
relator, deputado José Dias, 
sendo oito de autoria de depu-
tados e nove de uma comissão 
especial formada por mem-
bros dos Poderes Legislativo e 
Judiciário e Executivo, além do 
Ministério Público, Tribunal de 
Contas e Defensoria Pública.

O relator da matéria co-
meçou reconhecendo que a 
LDO ´2018 não consegue es-
pelhar uma realidade concre-

ta, tendo em vista as inúmeras 
dificuldades que estão sen-
do enfrentadas pelo Estado: 
“Temos vários anos de reces-
são,  de dificuldades, de queda 
no PIB (Produto Interno Bru-
to) de 10%, e o Rio Grande do 
Norte, como um estado pobre 
e pequeno, é mais vulnerável 
do que nos gostaríamos.. Terí-
amos que fazer um Orçamen-
to não apenas como estamos 
fazendo agora, mas foi o que 
conseguimos no consenso, e 
sob o ponto de vista político, 
da harmonia e independência 
possível, entre os Poderes”.

O deputado José Dias de-
fendeu a sua posição explican-
do o seu papel, como a preocu-
pação de quem procurou dar 
uma contribuição para equa-
cionar as necessidades do Es-
tado, dentro das possibilidades 
de sua realidade atual: “O meu 
sonho é que tenhamos condi-
ções reais de produzir um Or-
çamento que seja minima-
mente satisfatório para o povo 
do nosso Rio Grande do Norte”.

Para o presidente da Co-

missão de Finanças, Geor-
ge Soares, o congelamento é 
a saída possível, uma vez que 
o Estado vinha acumulando, 
nos últimos anos, apenas, um 
crescimento vegetativo. Ele 
lembrou que o congelamen-
to é um passo fundamental na 
reconstrução fiscal e financei-
ra, mas que só vai se comple-
mentar quando for adotada 
a devolução dos recursos ex-
cedentes que forem transferi-
dos aos Poderes: “Não é justo 
ver os órgãos de outros pode-
res, com os salários em dia, en-

quanto os servidores do Exe-
cutivo continuam com os sa-
lários atrasados”.

Um deputado de oposição: 
A proposta apresentada nos 
pareceu ainda mais rígida do 
que a draconiana lei que esta-
beleceu o limite dos teto nos 
gastos para o governo fede-
ral. E prometeu continuar sua 
luta focada na fixação de um 
reajuste de  4.5% nos recursos 
destinados ao pagamento do 
pessoal, no próximo ano.

Mas, existem parlamenta-
res preocupados com o resul-
tado final da iniciativa já incor-
porada na formulação da pro-
posta orçamentária: no final, 
o governo é que pode sofrer 
os resultados, ficando com os 
seus passos dificultados pela 
falta de recursos.

As metas fiscais previstas 
para os próximos exercícios 
tem como referência a ob-
tenção de resultados  primá-
rios, voltados à manutenção 
do  equilíbrio fiscal. Sem es-
quecer a velha máxima de que 
“Orçamento é peça de ficção”.

idade do Gelo

ZUM  ZUM  ZUM

Esforço necessário
Fez bem o Governo do Rio Grande do Norte ao assinar  

ontem uma carta de intenção assumindo que somará esfor-
ços para garantir a vinda para Natal da Campus Party, con-
siderada por muitos a maior feira de tecnologia do planeta. 

Consolidado nos últimos anos como um evento de reper-
cussão internacional, a Campus Party garantirá para a capi-
tal potiguar uma série de benefícios futuros e pontuais, a co-
meçar pelo aquecimento da economia nos dias de realiza-
ção da feira.

Na última edição da feira, realizada em São Paulo, mais 
de 80 mil pessoas visitaram o evento. É gente que vai ocupar 
a rede hoteleira, fazer suas refeições restaurantes e bares de 
Natal, comprar artesanato local, enfim, fazer circular dinhei-
ro na cidade.

Outro ganho é a publicidade feita com a marca Natal 
no exterior. A Campus Party consolidaria a capital potiguar 
como potencial sede de grandes eventos, continuando um 
ciclo iniciado com a Copa do Mundo Fifa Brasil 2014. 

Além de tudo isso a Campus Party deve deixar um lega-
do ainda imensurável: a inserção de Natal no mapa das cida-
des inteligentes. 

Em suma, essas cidades inteligentes são as que utilizam a 
tecnologia e a inovação para propiciar um desenvolvimento 
sustentável, que atenda interesses econômicos, sociais e am-
bientais. Basicamente, a ideia é que a tecnologia esteja a ser-
viço das pessoas, solucionando problemas como trânsito, o 
acesso à saúde e o combate à insegurança, por exemplo.

Em outras palavras, fazer um esforço financeiro para a 
vinda da Campus Party é investir em setores fundamentais 
da sociedade, só que com a vantagem de ter a tecnologia aju-
dando a resolver em alguns anos problemas que levariam 
décadas para serem sanados. 

A missão do Governo é conseguir, através de parcerias, 
recursos na ordem de R$ 3 milhões para viabilizar o evento 
em solo potiguar. Uma corrida contra o tempo, já que a ideia 
é que a Campus Party Natal aconteça em abril do ano que 
vem.

O próximo evento da Campus Party no Brasil vai aconte-
cer entre os dias 9 e 13 de agosto na Arena Fonte Nova, em 
Salvador. Para se ter uma ideia da dimensão do evento, basta 
acompanhar os esforços feitos pelo Governo da Bahia e pela 
Prefeitura de Salvador para acomodar a feira, que vai aconte-
cer no maior espaço disponível para eventos naquele estado.  

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO COORDENADOR DO OBVIO 
(OBSERVATÓRIO DE VIOLÊNCIA LETAL 
INTENCIONAL DO RN), IVENIO HERMES, 
AO NOVO JORNAL.

“A impunidade é quem mais 
influencia o cometimento 
de crimes”.

• O deputado Rogério Marinho 
faz palestra hoje sobre Reforma 
Trabalhista na reunião da ANORC, 
no Parque de Exposições.
• Carlos Eduardo circulou pela 
Feirinha de Santana, no sábado, em 
Caicó, com seu vice Álvaro Dias. 
Programa de candidato.

• Joesley Batista, aquele mesmo, 
publicou um artigo, domingo, na 
Folha de S Paulo.  Coitadinho...
• O mais violento do ano: 32 
homicídios registrados no RN, no 
último fim de semana.
• Hoje é o Dia do Escritor. E Dia do 
Colono.

• Dalva Nóbrega Fonseca estará na 
noite de hoje, no Clube dos Rádio 
Amadores, lançando seu livro 
“Arrobos poéticos e sentimentais”.
• Cláudio Santos voltou do Seridó 
com um diploma de Cidadão 
Honorário de Caicó, outorgado pela 
Câmara Municipal.

• Thiago Gonzaga  apresentou, 
ontem, tese de mestrado na UFRN: 
“Tempo e Memória nas obras Corpo 
Breve e Os Pássaros da Memória” de 
Diógenes da Cunha Lima.
• Pelas contas da Emparn já choveu 
300 mm em Natal neste mês de julho. 
Mais do dobro da média.

Artigo Sheyla de Azevedo
Jornalista    azevedo.sheyla@gmail.com

Sem saída

É tão surreal quanto cruel saber que existem pessoas, tra-
balhadoras de carteira assinada, que batem o ponto ou que 
fazem 40 horas por semana - acreditando que essa reforma 
trabalhista é necessária e que vai gerar mais empregos. Isso 
é um verdadeiro mito criado pelo capitalismo, esse meteoro 
que, não demora, destruirá a raça humana.

A reforma trabalhista é boa para os empregadores, essa 
casta que trabalha pouco - se comparada aos seus operários 
- e drena as riquezas geradas pelo suor de quem verdadeira-
mente bota a mão na massa; casta que nada em privilégios 
e mergulha em mordomias, sustentadas pela força de traba-
lho dos outros; que acumula riquezas e bebe champanhe no 
café da manhã, enquanto dezenas e centenas de milhares de 
trabalhadores engolem o pingado às quatro da madruga, tra-
balhando de sol a sol, única e exclusivamente para conseguir 
pagar as contas do mês.

Repare na moça que trabalha na sua casa, que faz a faxina 
uma vez, duas vezes no máximo, por semana. Veja o cabelo 
dela puxado para trás num rabo de cavalo mal feito, a barriga 
que escapa da blusa de malha, as mãos e unhas ressecadas 
pelos detergentes, a boca faltando dentes, os ombros cansa-
dos. Você já parou para imaginar se ela tem sonhos? Quantos 
anos ela tem? (Que embora não pareça, ela possa ser mais 
jovem que você). Será que é pedir demais, instigar você a se 
perguntar se a vida que essa moça leva é justa? E, por exem-
plo, por que que o filho dela não pode ir para a universidade? 
Conquistar uma vida melhor e mais digna?

Você que é cristão e tem vergonha de ser pecador, não é 
“pecado” nascer numa estrutura, mesmo que seja mínima, de 
privilégios, ou ter criado essa estrutura para seus descenden-
tes. Mas é difícil compreender a separação que você faz do 
que é uma conquista sua, e o que deve ser direito de todos 
dentro de uma sociedade. Ficar imune ao desmonte de con-
quistas trabalhistas históricas, fechar os olhos quanto à imi-
nência do trabalho escravo, a mais exploração do trabalha-
dor e à concentração de riquezas não é só um tremendo ato 
de egoísmo. Nesse momento, é burrice também. É não que-
rer vislumbrar o futuro que seus filhos terão que encarar pela 
frente. A menos que eles se tornem parte daquela pequena 
casta. Mas essa possibilidade, a princípio, é uma grande fan-
tasia sua. Você deve estar pensando: mas se a minha faxineira 
ganhar igual a mim, ela não vai mais querer varreu meu chão.

A discussão é muito mais profunda que isso. Igualdade 
não passa somente por questões financeiras. Igualdade tem 
a ver com dar o direito de pensar, de desenvolver os poten-
ciais e criatividades individuais, como a pessoa bem quiser. 
Mas com o mínimo de estrutura e respeito. A exploração e o 
sofrimento alheios são também nossa responsabilidade, na 
medida em que nos colocamos como humanos. Não há ou-
tra escolha. 
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Agora faço como os refina-
dos senhores de ontem, esgri-
mindo a palavra com a destre-
za de um joalheiro do vernácu-
lo a lapidar o gosto pela língua 
culta: sejam quais hajam sido 
nossos vários e variados cami-
nhos, chegamos a um mesmo 
e triste destino: a crise de ca-
ráter. E como nos versos céle-
bres do I-Juca-Pirama, o belís-
simo poema épico de Gonçal-
ves Dias, é chegada a hora da 
voz que aos ânimos cala e co-
move lembrar que a luta renhi-
da aos fracos abate e aos fortes 
só faz exaltar.

Sempre acho que o Brasil 
rico deve ao Brasil pobre um 
olhar nascido da boa compre-
ensão, quando não da própria 
condição humana aos peque-
nos heróis João Grilo e Chicó, 
do Auto da Compadecida, re-
criação genial de Ariano Suas-
suna. Ora, se a eles deixamos 
que negassem a pobre riqueza 
do pão que mata a fome, não é 
justo proibir a esperteza como 
única forma de sobrevivência. 
É justo vê-los vencer os fortes 
diante de uma pequena rique-
za que nem um bispo conse-
guiu resistir. 

Não é culpa dos acusado-
res, mesmo dos mais ávidos, a 

multiplicação dos Joaquins Sil-
vérios dos Reis. Se tivemos um 
Calabar no passado e hoje te-
mos tantos, e nas suas mãos 
deploravelmente depositamos 
nosso ideal de Justiça, paciên-
cia. Somos um povo macunaí-
mico, na feliz expressão de Má-
rio de Andrade. Um povo sem 
caráter. Feito nas sombras, nas-
cido do fundo do mato dentro, 
entre a virtude e o pecado, in-
gênuo e sabido, falso e verda-
deiro, mas sonso, dissimulado 
e falastrão. 

É falsa a cordialidade brasi-
leira, embora o nosso homem 
pareça cordial. Fomos a últi-
ma das nações a libertar os es-
cravos e não são nada pacíficas 
as nossas relações de trabalho 
nascidas de um patrimonialis-
mo cuja a herança foi o vício da 
exploração. Os nossos civiliza-
dores, em ditas entradas e ban-
deiras, se fizeram em busca 
da riqueza dizimando e escra-
vizando os nossos índios. Da 
Guerra do Paraguai fizemos 
um genocídio, matamos e es-

folamos num espetáculo dan-
tesco de tanto horror.  

Ora, como não imaginar 
que um dia em nome da Jus-
tiça não seríamos esse país 
de delatores que somos hoje? 
Mostrando ao mundo que so-
mos assim, friamente capazes 
da jurisprudência que prende 
sem julgar, até que a resistên-
cia da carne humana apodreça 
no fundo de um catre? Nestes 
trópicos, entre raios de sol que 
iluminam os verdes matizados 
da floresta, dos rios e do mar, 
as cores do paraíso, mal pode-
mos erguer as nossas vozes se 
a luz forte da verdade incomo-
dar aos poderosos. 

E se somos tardos, e parvos, 
nas nossas esperanças, ain-
da há de chegar o novo tem-
po e nele brotarão de novo as 
esperanças. Talvez com aque-
la mesma fé corajosamente li-
vre que brotava dos lábios de 
D. Hélter Câmara. De manha-
zinha, mal rompia a luz do dia, 
quando falava ao seu rebanho 
na Rádio Olinda, no alto da Sé, 
naquele seu ‘Olhar sobre a Ci-
dade’. Ele ensinava, com sua 
cheia de ternura humana e frá-
gil, que era preciso não temer 
as noites, pois mais claras se-
riam as madrugadas.

Noite

‘‘Percebi que posso ser amado, 
odiado ou ignorado exatamente 
pelas mesmas idéias’’
Leandro Karnal- Estadão, 
23.07.2017

1. MEMÓRIA
O prefeito Carlos Eduar-

do Alves, em 2015, já deveria 
ter informações envolvendo a 
gestão da Taxa de Iluminação 
Pública (TIP), maior compo-
nente do orçamento da Secre-
taria de Serviços Urbanos. 

2. DEMISSÕES
Tanto sabia que ainda em 

2015 exonerou todos os no-
mes ligados a Raniere Barbo-
sa - que ocupara a Semsur an-
tes e depois de eleito vereador 
- e não o apoiou para hoje pre-
sidir a Câmara Municipal. 

3. DENÚNCIAS
No período anterior, no ter-

ceiro mandato - Carlos exerce 
atualmente a quarta gestão - já 
circulavam denúncias anôni-
mas envolvendo os contratos 
da decoração natalina, hoje 
sob investigação judicial. 

4. DELAÇÃO
A pergunta que só será res-

pondida conclusão das inves-
tigações é se culpados são ape-
nas os nomes presos agora ou 
citados na denúncia, ou se há 
beneficiários indiretos dos R$ 
22 milhões apurados.

PONTARIA - Certeira a 
declaração do empresário 
Álvaro Alberto condenando 
troca de cargos e verbas no 
Palácio do Planalto, resultado 
de um presidente que 
teme a Câmara autorizar a 
investigação pelo Supremo. 

RETRATO  - O presidente, 
temendo a decisão da 
Câmara, cala diante dos 
bônus de 99% sobre os juros e 
multas do Refis e R$ 6 bilhões 
de ajuda financeira que o 
Congresso quer aprovar para 
as eleições de 2018.

PACTO - O ajuste de conduta 
é o grande escudo para o 
gestor público negar qualquer 
benefício aos servidores 
que seriam legalmente 
possíveis se as gestões fossem 
preventivamente cuidadosas 
com seus cofres.

ALIÁS - O escudo é imposto 
por quemnão precisa de 
votos e de populismo para 
exigir e negar. Os políticos 
demoraram a perceber, mas 
já aprenderam bem a lição: 
o pacto é bom e cai na conta 
do Judiciário.  

CONSELHO - A secretária da 
educação, professora Cláudia 
Santa Rosa, vai comunicar 
ao Conselho Estadual de 
cultura que o jornalista Alex 
Medeiros é a escolha do 
governador Robinson Faria. 
Ele será votado.

RAMO - Autor de dois 
livros de poesia, um deles já 
lançado este ano, dois livros 
sobre histórias e nomes do 
futebol, Alex tem mais dois 
originais concluídos para 
publicação. É um nome do 
ramo. De verdade. 

OUTRA... - Boa aquisição 
para a Fundação José 
Augusto é a do também 
jornalista e editor Mário Ivo.
Ele chega com duas inegáveis 
credenciais:é um indicado 
do governador e amigo da 
professora Isaura Rosado.

FRASE - Um detalhe no 
artigo - ‘Antes tarde do que 
nunca’ -do deputado Ezequiel 
Ferreira, na TN, segunda 
página: sua citação literária 
atribuindo a Guimarães 
Rosa uma frase célebre de 
Euclydes da Cunha.

LAPSO - O deputado atribui 
a Guimarães Rosa a frase ‘O 
Sertanejo é, antes de tudo, 
um forte’, como se fosse do 
‘Grande Sertão: veredas’. 
A frase é de Euclydes da 
Cunha, do seu livro tão 
célebre, ‘Os Sertões’.

TECELÃS - Dia 17 de agosto, 
no salão da Academia Norte-
Rio-Grandense de Letras, 
Rizolete Fernandes lança 
seu novo livro de poemas 
- Tecelãs Tejedoras. Uma 
edição Sarau, bilíngue, em 
português-espanhol.

FRACASSO - Duro o editorial 
do Estado de S. Paulo, 
domingo, sobre o fracasso 
do ato público em defesa de 
Lula e contra decisão do juiz 
Sérgio Moro. No seu ‘O Fiasco 
de Lula, o Estadão adverte: 
‘Faltou o povo’.

RETRATO - A Justiça do Rio 
começou a desmontar a farsa 
dos consórcios de empresas 
que dominam suas linhas 
de ônibus. Pelo cálculo do 
TC de lá, a coisa chega ao 
patamar de u bilhão. E aqui, 
terá fiscalização?

PALCO

CAMARIM

Seicho-No-Ie: Intuição e Vitalidade da Juventude
Como é importante observarmos a intuição e a energia 

vital da juventude! Como é repleta de sabedoria sua imagi-
nação! Como é profundamente agudo seu poder intuitivo!

Para que os jovens se desenvolvam de modo sadio, des-
contraída e vigorosamente, se faz necessário orientar seu 
comportamento e energia para o lado  absolutamente cons-
trutivo, fazendo também com que a juventude escolha uma 
diversão ou uma qualquer  atividade na qual possam apli-
car força física e mental ao mesmo tempo. Façamos neste 
momento, um estudo do método de como desenvolver de 
modo positivo o poder intuitivo da juventude. A intuição, 
como sabem os senhores, se constitui na realidade em uma 
força extraordinária. É uma espécie de percepção a qual di-
fere profundamente da imaginação, constitui-se em facul-
dade extrassensorial, que admite a partir do conhecimento 
de uma parte um entendimento claro e instantâneo do glo-
bal. Dizem-nos os tratadistas nos comentários sobre a intui-
ção, inclusive o autor de “A Verdade da Vida” Mestre Tanigu-
chi que “A intuição esta misteriosa faculdade extrassenso-
rial que propicia inclusive o estado de inspiração, é necessá-
ria para todas as pessoas de quaisquer ramos de atividades 
e é indispensável, principalmente, para religiosos, educa-
dores, músicos, poetas e artistas em geral. Sem esta facul-
dade extrassensorial, pessoa alguma poderá alcançar gran-
de desenvolvimento ou realizar uma obra verdadeiramente 
grandiosa.” Entendemos, assim, que o verdadeiro educador 
tem algo de profeta que a todos orienta com o que recebe 
como intuição vinda do mundo espiritual.

Ainda mesmo, os grandes inventores e cientistas reali-
zaram suas excelentes obras graças ao uso de suas facul-
dades extrassensoriais e não exclusivamente em função de 
simples pesquisa raciocínio ou análise. Na realidade todos, 
sem e exceção, atravessaram um período em que vibravam 
e se maravilhavam diante de tudo que viam, essa fase foi a 
infância. Na famosa obra literária do escritor Kunikida Do-
ppo seu maior herói afirma: “Meu maior desejo é ficar, por-
tanto, pasmado”.A maior infelicidade que o homem carre-
ga consigo é o fato de tudo lhe parecer natural. É daí que se 
inicia o retrocesso da vida. Juventude toda, pasme-se diante 
de todos os fatos. Se presenciarem uma flor desabrochan-
do maravilhem-se com a poderosa força que a fez desabro-
char. Fiquem absortos com a vida que mantêm todos vivos.
José de Anchieta Cavalcanti
joselito@supercabo.com.br
Via e-mail

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

A terapia da verdade
Dias atrás, fui chamado a opinar sobre uma questão de-

licada: o que fazer quando se tem em casa uma criança  hi-
perativa e com uma enorme dificuldade de aprendizagem 
e convivência com outros meninos? O capetinha não para, 
é do tipo que faz os pais passarem vexame nas casas dos 
amigos, onde o garoto se diverte quebrando vasos e riscan-
do móveis. Se contrariado, segundo os pais, pode até entrar 
em crise convulsiva.

Não é fácil para um mero jornalista posicionar-se a res-
peito de um tema tão complexo. Para mim, é mais fácil es-
crever uma crônica, sem a pretensão de resolver o proble-
ma.Começo pelo mais óbvio. Se o processo educativo em 
casa não pode ser equacionado mediante diálogo amoro-
so, disciplina ética e eventuais intervenções do antigo “psi-
cólogo” de couro (que não me leiam nem me processem os 
psicólogos de verdade), então está na hora de aprofundar o 
questionamento. O que os pais têm ensinado aos filhos sem 
palavras (e é assim que sempre ensinamos e aprendemos 
o essencial!), como aplicam às suas próprias vidas a corte-
sia e a disciplina que propõem ou esperam dos meninos? 
Se essa reflexão não basta, não há dúvida de que é preciso 
buscar o auxílio de especialistas na psicologia e, se necessá-
rio, na medicina para o diagnóstico seguro e o concurso de 
uma terapia profissional. 

Mas a verdade é que isso não esgota a solução. Há 
uma dimensão do problema que está além de sua aborda-
gem técnica.No caso que me foi apresentado, a dificulda-
de dos pais em aceitar e lidar com a deficiência dos filhos 
é uma das maiores causas do sofrimento deles e, sobretu-
do, da criança.Como tantos outros, os pais em foco opta-
ram por esconder a realidade de seus familiares e amigos, 
da própria criança e até deles mesmos, simulando uma si-
tuação de normalidade que a todo momento é contrariada 
pelos fatos. Como resultado, o problema tem se agravado 
com a falta de controle da situação e o isolamento do me-
nino, cada vez mais oscilante entre a depressão e a explo-
são raivosa.

O que está por trás da atitude defensiva desses pais? A 
ideia absurda de que expor a verdade seria uma vergonha 
para a família e o medo de que a criança venha a ser dis-
criminada devido à sua deficiência. Errado, errado e mais 
uma vez errado, segundo especialistas em dificuldades de 
aprendizagem e relacionamento em crianças especiais. 

Encarar a situação do filho com naturalidade, explicar-
-lhe o que acontece e destacar para ele o seu bom desempe-
nho em outras habilidades vai retirar dos ombros da criança 
o peso de levar um “segredo” horrível e doloroso e encorajá-la 
a abraçar os recursos técnicos para contornar sua dificulda-
de, sem prejuízo à sua autoestima. E compartilhar o proble-
ma com familiares e amigos ajudará na compreensão e acei-
tação da criança podendo, eventualmente, atrair a colabora-
ção de outros para aliviar a situação. Ignorantes e idiotas que 
venham a expressar preconceito e discriminação podem 
ser, eventualmente, esclarecidos por pais bem informados 
e conscientes ou simplesmente deixados em sua escuridão.

Plural Jomar Morais
Jornalista    jomarmorais@novonoticias.com
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Municípios traídos pela União
Novidade não há quanto a traições cometidas pela 

União contra os Municípios. Embora elas também sejam 
cometidas contra os Estados, como no caso atual, é com 
menor impacto; principalmente porque estes são em me-
nor número do que os Municípios e não estão próximos à 
população como aqueles. O fato é que, para sair da crise de 
déficit nas finanças públicas, a União decidiu elevar o PIS/
COFINS incidente sobre os combustíveis.

Bem que poderia ter feito o aumento da alíquota não 
do PIS/COFINS, mas da CIDE, cuja arrecadação é distribu-
ída em parcelas trimestrais com os Estados e Municípios. E 
essa distribuição foi o que levou à opção sobre quais daque-
les tributos iriam sofrer aumento de alíquota, porquanto a 
arrecadação do PIS/COFINS não é distribuída com os Es-
tados e Municípios. Como se estes não estivessem sofren-
do os efeitos da crise econômica com repercussão na redu-
ção de suas receitas.

Isso, porém, é apenas mais uma amostra dos repetidos 
gestos de traição que a União nos últimos tempos tem pra-
ticado com os entes subnacionais. Esquecendo ou olvidan-
do que, afinal de contas, são os Estados e os Municípios que 
têm o maior encargo nas prestações de serviços de saúde 
e educação à população. Além disso, assumem os Municí-
pios, em expressiva proporção encargos, da competência 
constitucional das esferas de governo federal e estadual.

Parece até que progressivamente trabalha a União para 
reduzir a autonomia municipal que se imaginava ter sido 
de fato conquistada com a promulgação da Constituição 
Federal de 1988. Quando, na verdade, não passou essa con-
quista de uma obra de ficção, porque foi escrita, mas não 
cumprida. Assim procedendo, por ação ou omissão, outra 
coisa não está sendo feita na prática, sendo necessário aten-
tar contra o princípio federativo que, aliás, se situa dentre as 
poucas cláusulas pétreas que não podem sequer ser altera-
das por emenda constitucional.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Na última quinta-feira, 
dia 20 de julho de 2017, hou-
ve uma confraternização na 
Academia Norte-rio-gran-
dense de Letras - ANRL, oca-
sião em que tivemos o lança-
mento do CD de Nelson Frei-
re em parceria com o nos-
so Presidente Diógenes da 
Cunha Lima. Tive a honra 
de ser convidado pela nossa 
eminente e competente Se-
cretária Geral Leide Câmara 
para dizer algumas palavras 
em referência aos aniversa-
riantes do mês: Sanderson 
Negreiros, que completou no 
dia três 78 anos, foi até hoje o 
mais jovem a entrar na ANRL, 
com 27 anos de idade, fundou 
a cadeira de número quaren-
ta e escolheu como Patro-
no Afonso Bezerra. É o úni-
co fundador de cadeira vivo. 
Paulo Bezerra Balá fez 84 no 
dia 16 e para imensa triste-
za de todos nós faleceu nes-
sa sexta-feira, dia 21/07/2017, 
nossas condolências a toda 
família.No dia 20 completa-
ram Manoel Onofre Júnior, 
74; Diógenes da Cunha Lima, 
80 e no dia 23 Iaperi Sôares 
de Araújo, 72.

Dessa forma entreguei a 
idade dos ilustres confrades! - 
E por que danado no título do 
artigo você coloca “33 anos”? 
Porque não é de idade e sim 
de Presidente da ANRL, des-
de 08 de novembro de 1984, 
perdendo apenas para Dona 
Noilde Pessoa Ramalho na 
Escola Doméstica. Grandes 
concorrentes foram Meira Pi-
res no Teatro Alberto Mara-
nhão, Leide Morais na Mater-
nidade Escola Januário Cic-
co e Enélio Petrovich no Ins-
tituto Histórico e Geográfico 
do RN.

Pois hoje resolvi home-
nagear o nosso presidente. 
É uma tarefa fácil pelos fei-
tos do ilustre escritor, poeta, 
professor, consultor, advoga-
do, intelectual Diógenes da 
Cunha Lima, filho. E, ao mes-
mo tempo, difícil pela exigui-
dade do espaço disponível.

Nascido na cidade de 
Anta Esfolada, hoje Nova 
Cruz, pelas mãos da partei-
ra Maria Camila. Filho do seu 
homônimo e de Eunice Pes-
soa da Cunha Lima. Teve o 

estímulo do pai para envere-
dar pelo amor aos livros, es-
crevendo a sua primeira poe-
sia aos oito anos de idade, “O 
reflexo”, que o seu pai publi-
cou num jornal da igreja.

Sua infância transcor-
reu em plena Segunda Gran-
de Guerra Mundial. Segun-
do descrição do seu biógrafo 
Antonio Júnior, no livro “Um 
sentido para a vida”, era um 
menino magro, fraco e atre-
vido; tinha na escola os ape-
lidos de Ar-de-vento e Piru-
lito; além de gostar de livros, 
gostava também de dinhei-
ro e de namorar, aliás, de noi-
var. Chegou a dar alianças a 
doze meninas de uma só vez, 
numa experiência de noivado 
coletivo. Segundo seu irmão 
Daladier Pessoa da Cunha 
Lima: “Criança bem pequena 
era meio zangado, dentro do 
estilo: fácil de se irritar e difí-
cil de serenar.” Com o tempo 
inverteu essa equação sendo 
“difícil de se irritar e fácil de 
serenar”...

Aos doze anos foi obriga-
do a deixar de banhar-se nos 
rios Bujari e Curimataú para 
continuar os estudos em Na-
tal. Morou com a tia Zilpe, de-
pois na Casa do Estudante 
e em várias pensões. Como 
todo bom poeta era também 
um boêmio. Uma das prin-

cipais características de Di-
ógenes é a sua fidelidade e 
generosidade com os ami-
gos. Nas amizades, ao con-
trário da física, sinais iguais 
se atraem. Cito entre os prin-
cipais contemporâneos e 
amigos:Sanderson Negreiros, 
Ney Leandro de Castro, José 
Marcílio Furtado, José Au-
gusto Delgado, Dailor Vare-
la, Ubirajara Pinheiro, os sau-
dosos Luís Carlos Guimarães, 
Newton Navarro, Hélio Vas-
concelos, Danilo Bessa, Luís 
Rabelo, Zila Mamede e Berilo 
Wanderley.

Entre ser filósofo, diplo-
mata ou professor de portu-
guês, acabou optando pela 
Faculdade de Direito de Na-
tal, exercendo paralelamen-
te o cargo de adjunto de pro-
motor. Teve entre os seus pro-
fessores Paulo Pinheiro de Vi-
veiros, João Vicente da Costa, 
Floriano Cavalcante, Manoel 
Varela de Albuquerque, Amé-
rico de Oliveira Costa, Véscio 
Barreto, Antonio Soares de 
Araújo Filho, Edgar Barbosa 
e Claudionor Telógio de An-
drade, que, por ser muito ri-
goroso com os horários um 
aluno sugeriu trocar o seu 
nome para Claudionor Reló-
gio de Andrade, pai do meu 
grande amigo Glênio Aquino 
de Andrade.

Seria enfadonho citar os 
diversos cargos ocupados 
por Diógenes, por isso citare-
mos apenas alguns: Secretá-
rio de Cultura da Prefeitura, 
de Educação do Estado, Pre-
sidente da Fundação José Au-
gusto, Diretor da Faculdade 
de Direito da Ribeira, Reitor 
da UFRN.

Amigo e admirador de ho-
mens que mudaram a histó-
ria do Rio Grande do Norte: 
Câmara Cascudo, Onofre Lo-
pes, Dinarte Mariz, Djalma 
Marinho e Cortez Pereira, de 
quem foi advogado.

Escreveu o primeiro livro 
aos 31 anos, “Lua 4 vezes sol”, 
com prefácio de Câmara Cas-
cudo, que afirmou: “É um li-
vro diferente, ousado, disfôni-
co, atordoador, perturbando 
o trânsito da nossa tranqui-
lidade literária provinciana”. 
Especialista em biografias es-
creveu “Câmara Cascudo, um 
brasileiro feliz”; “O Magnífico, 
uma biografia de Onofre Lo-
pes”; “O homem que pinta-
va cavalos azuis”, biografia de 
Djalma Marinho; “Solidão, so-
lidões – uma biografia de Di-
narte Mariz” e ousou ao es-
crever “Natal – uma nova bio-
grafia”.  Compositor de várias 
músicas teve em Veríssimo 
de Melo um parceiro de mú-
sica e de vida.

Vinte poemas do seu livro 
“Corpo breve” foram traduzi-
dos para o francês; Respon-
deu com o “Livro das respos-
tas” às perguntas surrealistas 
do “Libro de las preguntas” de 
Pablo Neruda; recebeu dis-
tinções literárias com os prê-
mios Câmara Cascudo e Oto-
niel Menezes; comprou um 
prédio na rua Chile, 63, onde 
nasceu o poeta Ferreira Itaju-
bá e transformou num Espa-
ço Cultural; adquiriu um ter-
reno onde existe um centená-
ria árvore de origem africana, 
hoje conhecida como “O bao-
bá do poeta” que teria inspira-
do Saint-Exupéry para o seu 
“O pequeno príncipe”.

O que acabo de relatar é 
uma ínfima amostra do gran-
de Diógenes da Cunha Lima, 
filho. Parabéns pelos 80 bem 
vividos anos, boas comemo-
rações e vida longa! Hasta 
Martes!

Diógenes da Cunha Lima – 33 anos

Pôr do sol no 
município de Natal 

– RN.
Foto: Manoel 

Barbosa

O cantor e 
ator Seu Jorge 
denunciou 
nas redes 
sociais um 
ataque racista 
que sofreu 
durante uma 
transmissão ao 
vivo na internet 
e pediu dicas 
aos seguidores 
sobre o que 
fazer a respeito.

Disputa pelo Senado 
no RN para 2018 
já tem cinco pré-

candidatos:

Menina morre 
após ter cabelos 
sugados por ralo 

de piscina:

Aprovada lei que 
ampara quem sofre 

“Síndrome dos 
Braços Vazios”:

Armando Negreiros
Médico | aafnegreiros@gmail.com

Jornal de

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 
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Dólar  Comercial: 3,148 Ibovespa: +0,64%    65.099,56

Selic: 10,25% IPCA: -0,21%Euro 3,665

Depois do aumento de imposto, expectativa do mercado é 
de elevação dos preços, interrompendo sequência de quedas

mercado projeta 
inflação mais alta 

C
om o aumento do 
PIS/Cofins, anun-
ciado na semana 
passada pelo go-
verno, foi inter-

rompida a sequência de que-
da de expectativa da inflação 
pelo IPCA (Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo). Se-
gundo estimativas do merca-
do, publicadas nesta segunda-
-feira (24) pelo boletim Focus 
do Banco Central, a expecta-
tiva mediana para a inflação 
passou de 3,29% para 3,33% 
este ano. As informações são 
da Agência Brasil.

O relatório mostra também 
que a expectativa do mercado 
para o IPCA, em 2018, foi man-
tida em 4,20%. Entre os cha-
mados analistas top 5, médio 
prazo, a projeção para o IPCA 
deste ano subiu de 3,08% para 
3,10%, mantendo-se em 4,19% 
para 2018.

Já quanto as expectativas 
para a produção industrial, os 
economistas ouvidos pelo Ban-
co Central apontam para uma 
redução de 0,97% para 0,83%, 

em 2017, e 2,30% para 2,26%, 
em 2018. Com relação ao PIB 
(Produto Interno Bruto), o mer-
cado financeiro não muda as 
estimativas para o crescimen-
to da economia, mantendo os 
percentuais de 0,34% para este 

ano e 2% para 2018.
Quanto à taxa Selic, os eco-

nomistas consultados mantive-
ram a projeção de 8% para este 
ano, apostando no mesmo per-
centual para 2018. No top 5, a 
estimativa para a Selic é 7,75%, 

em 2017, e 7,50%, em 2018.
Nesta terça (25) e quarta-

-feira (26), o Copom (Comitê 
de Política Monetária) se reú-
ne, em Brasília, para decidir se 
altera a taxa de juros, que atual-
mente está em 10,25%.

Da Folhapress

// Tributos

Gasolina caiu em 21 
Estados, antes do reajuste

N a semana em que 
o governo fede-
ral anunciou o au-

mento do PIS/Cofins sobre 
combustíveis líquidos, o va-
lor médio da gasolina ven-
dido nos postos brasileiros 
recuou em 21 Estados e no 
Distrito Federal, segundo da-
dos da Agência Nacional de 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP), com-
pilados pelo AE-Taxas. O li-
tro do derivado de petróleo 
aumentou em apenas cinco 
Estados e no Distrito Fede-
ral e ficou estável em Ama-
pá, Rondônia e Sergipe.

Na quinta-feira (20), o 
governo aumentou em R$ 
0,4109 de PIS/Cofins por li-

tro da gasolina. No entanto, 
o reajuste chegou aos pos-
tos apenas a partir da última 
sexta-feira (21) e não foi cap-
tado pelo levantamento da 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP).

Em São Paulo, maior con-
sumidor do País, o litro da 
gasolina recuou 1,58% entre 
a segunda e a terceira sema-
na de julho, de R$ 3,286, para 
R$ 3,234, em média. Em Mi-
nas Gerais o recuo médio foi 
de 0,097%, de R$ 3,613 para 
R$ 3,578 o litro, em média, 
enquanto que no Rio de Ja-
neiro houve recuo de 0,57%, 
de R$ 3,875 para R$ 3,853. 
Na média brasileira, o litro 
da gasolina caiu 0,60% entre 
os períodos, de R$ 3,485 para 
R$ 3,464.

Gustavo Porto 
Da Folhapress

// Somente cinco estados haviam reajustado preços, diz anP

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Banco central altera de 3,29% para 3,33% expectativa de inflação para o ano

REPRODUÇÃO
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Um novo ambiente de trabalho é sempre um desafio para profissionais experientes ou não. Por  
isso, especialistas dão dicas de comportamento para novatos e também para contratantes

Conduta
no emprego

N
o mercado 
de trabalho, 
a primeira 
impressão 
nem sempre é 

a que fica. Para os novatos 
ansiosos em mostrar serviço, 
saber disso pode ajudar a 
controlar as expectativas e 
os nervos.

"As empresas costumam 
ser complacentes com 
quem está começando, 
principalmente os jovens. 
Raramente alguém é 
excepcional na primeira 
semana. O desempenho 
se mostra no dia a dia", 
diz a psicóloga Myrt Cruz, 
professora da PUC-SP.

Ela e outros especialistas 
são unânimes em afirmar 
que para passar pelos 
primeiros dias de trabalho 
de forma tranquila é preciso 
anotar tudo: tarefas, sistemas 
utilizados e nomes de chefes, 
colegas e clientes.

A estratégia foi usada 
por Matheus Campanhã, 
26, advogado sênior do 
escritório Schroeder & 
Valverde, contratado há 
menos de um mês. "Eu me 
sentia bobo, não sabia nem 
usar a impressora."

A mudança deixou o 
advogado inseguro. Ele 
estava saindo de uma 
companhia grande para uma 
empresa pequena, onde 
teria mais responsabilidades.

Para se acalmar, encarou 
a novidade com um desafio. 
No fim, foi mais simples 
do que ele pensava. "Meus 
colegas e chefes estavam me 
esperando. Aqui, as pessoas 
são mais próximas do que 
no meu emprego anterior", 
afirma.

Uma regra de ouro para 
os novatos, de acordo com 
Cruz, é ir com calma. Isso 
vale inclusive na hora de 
tirar dúvidas. É preciso bom 
senso do profissional para 
não importunar colegas e 
chefes ou invadir o espaço 
do outro.

"Tento estar sempre 
dentro das conversas da 
equipe. Uma parte do 
aprendizado é perguntar 
para os outros, mas a 
outra é observação", diz 
Natalia Cardoso, 27, recém-
contratada como gerente 
de planejamento de uma 
agência de publicidade.

MOTIVAÇÃO
Para Fátima Motta, 

consultora de carreira e 
professora da ESPM, é 

fundamental ser humilde e 
mostrar boa vontade. "Cada 
vez mais precisamos de 
profissionais sem frescura, 
que façam o que precisa ser 
feito."

Érika Avelino, 21, foi 
bem recebida em seu novo 
trabalho (uma operadora de 
turismo, onde é assistente 
de produto), mas considera 
que sua motivação foi 
essencial para garantir 
um aprendizado rápido. 
"Não fiquei parada. Tem 
que mostrar entusiasmo, 
porque quanto mais 
interessada você está, mais 
conteúdo vão te passar." 
Ela teve uma experiência 
diferente em seu emprego 
anterior, também no setor 
de turismo. "Me deixaram 
em um canto até alguém 
ter paciência para vir falar 
comigo."

Quando isso acontece, a 
aproximação com a equipe 
precisa partir do próprio 
contratado. Segundo o coach 
Jorge Oliveira, a hora do café 
é um bom momento para 
começar a se relacionar com 
os colegas. A partir daí, o 
profissional pode se mostrar 
aberto para almoçar ou ir a 
uma happy hour.

"Mas se eles almoçam 
juntos todos os dias e não 

te chamam, você tem que 
pensar no que está fazendo." 
Convidar os outros para ir 
almoçar já no primeiro dia 
não é uma boa ideia -só em 
empresas muito informais.

Agir com naturalidade, 
para não ganhar fama de 
puxa-saco é outra dica.

EXPERIÊNCIA
Profissionais mais 

velhos são contratados 
também pela bagagem que 
adquiriram em empregos 
anteriores, mas precisam 
tomar cuidado para não 
deixar suas experiências 
passadas contaminarem o 
novo trabalho.

De acordo com Cruz, 
eles não devem insistir em 
trabalhar da mesma forma, 
ainda que essa maneira 
tenha funcionado antes. É 
preciso respeitar a cultura 
e a identidade da empresa 
atual.

Gustavo Tadao, 43, é 
gerente de estatísticas de 
negócio da Sodexo desde o 
começo deste mês. Antes, 
passou mais de 11 anos em 
outra empresa. Entre um 
trabalho e outro, contou 
com a ajuda de uma agência 
de recolocação e contatou 
antigos colegas -estratégia 
que deu certo.

O novo trabalho mudou 
seu campo de atuação -ele 
deixou a área de TI para virar 
um analista de dados. "Meu 
desafio é trazer a experiência 
que tive lá atrás para fazer 
algo novo", afirma.

FESTA E CARTA
Empresas têm feito 

festas e até enviado cartas 
e presentes aos novos 
funcionários para motivar e 
ajudar na integração com o 
resto da equipe.

Poucos dias antes de 
começar no emprego novo, 
o cientista de computação 
Gustavo Tadao, 43, recebeu 
um envelope em sua casa 
com um kit de boas-vindas: 
mensagens para ele e sua 
família, explicação sobre a 
cultura da empresa, crachá, 
calendário e caderno. "Senti 
que eles estavam realmente 
me esperando", conta.

Segundo a psicóloga 
Myrt Cruz, ações como essas 
já acontecem há algum 
tempo, mas ficaram mais 
comuns neste ano. "É uma 
sacada interessante das 
empresas, porque aproxima 
o funcionário o mais 
rapidamente possível da 
equipe de trabalho."

A assistente de produto 
Érika Avelino, 21, chegou 

com medo ao primeiro dia 
de trabalho, mas encontrou 
uma pequena festa montada 
em sua mesa. "Fizeram 
uma cartinha para mim e 
deixaram presentes", lembra.

A relações públicas 
Natalia Cardoso, 27, também 
encontrou uma recepção 
calorosa. Seu chefe a 
esperava, havia uma placa 
de "bem-vinda, Natalia" em 
sua mesa e foi marcado um 
almoço com os colegas para 
o seu primeiro dia.

"É uma forma de 
humanizar o ambiente 
de trabalho", diz o coach 
Jorge Oliveira. Mas, se o 
profissional é tímido, a 
recepção calorosa pode 
assustar. "A pessoa não 
se sente à vontade. O 
importante mesmo é ter 
uma abertura para acolher 
o recém-chegado e alguém 
que o ajude a decodificar a 
empresa."

Quanto mais depressa 
isso acontecer, melhor para 
o contratante. "O funcionário 
vai produzir mais rápido", 
afirma.

Avelino sentiu o efeito 
positivo da sua acolhida. 
Em apenas quatro dias 
de empresa, já era capaz 
de ajudar as outras 
funcionárias. "É uma troca."

Ana Luiza Thiegi 
Da Folhapress

PERÍODO DE 
EXPERIÊNCIA

Como se comportar 
no emprego novo 

RECÉM-FORMADO

Seja humilde
Por mais que tenha 
estudado, você 
ainda não tem a 
experiência no mundo 
real. Aprenda como 
funcionam as relações 
de trabalho na 
empresa e respeite as 
hierarquias

Tenha interesse
Quanto mais você 
mostrar que quer 
aprender, mais 
irão lhe ensinar. 
Porém, busque 
equilíbrio no período 
de experiência e não 
tente fazer mais do que 
consegue

Não puxe o saco
Cuidado com a 
vontade de agradar os 
superiores. Se passar 
do ponto, pode ficar 
com má fama entre os 
colegas

EXPERIENTE

Foque no trabalho
Siga a regra dos 
relacionamentos 

amorosos: não fale do 
“ex” na frente do atual 
nem compare os dois 
empregos, a não ser 

que lhe perguntem

Seja dedicado
Não lamente se o 

novo trabalho for em 
uma posição inferior 

em relação ao antigo. 
A empresa não tem 
culpa e espera sua 

dedicação

Pergunte sem medo
Não tenha receio 

de questionar, mas 
também saiba 

observar. Ao sugerir 
mudanças baseadas 

na sua experiência 
anterior, tenha cuidado 
para não parecer que 
quer transformar uma 

empresa na outra
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Evento incentiva jovens a criarem soluções inovadores para desenvolvimento urbano e deve 
colocar o Rio Grande do Norte no mapa mundial de desenvolvimento inteligente e sustentável

Natal vai sediar maior feira 
de tecnologia do planeta

E
nquanto o mundo 
passa por uma re-
volução tecnológi-
ca, o cotidiano nas 
cidades ainda é per-

meado por problemas anti-
gos, como filas e longas esperas 
para andar de ônibus ou mar-
car uma consulta médica, por 
exemplo.

É nesse contexto que surge 
um conceito de cidades inte-
ligentes, que utilizam a tecno-
logia e a inovação para propi-
ciar um desenvolvimento sus-
tentável, que atenda interesses 
econômicos, sociais e ambien-
tais. A ideia é que a tecnolo-
gia esteja a serviço das pesso-
as, solucionando problemas 
como trânsito, acesso a saúde 
e insegurança, por exemplo.

Esse é o modelo de desen-
volvimento que o Rio Gran-
de do Norte está buscando 
através de iniciativas como a 
Campus Party - um dos maio-
res eventos de tecnologia do 
mundo - que será sediado em 
Natal no próximo ano. 

No documento, o poder 
executivo estadual se compro-
meteu a disponibilizar as ins-
talações do Centro de Con-
venções para realização do 
evento em abril de 2018. Além 
de buscar recursos, através de 
parcerias, para custear o Cam-
pus Party Brasil, orçado em R$ 
3 milhões.

O evento é organizado pelo 
Instituto Campus Party, uma 
organização civil sem fins lu-
crativos fundada em 2009, que 

propõe a ser uma rede mundial 
de desenvolvimento tecnológi-
co e já reúne quase 500 mil pes-
soas cadastradas, sendo 150 
mil brasileiros. O instituto tem 
como objetivo incentivar solu-
ções inovadoras para diversas 
áreas do desenvolvimento ur-
bano como cultura, educação, 
economia, inclusão digital e as-
sistência social, dentre outras.

A ideia é de que o even-
to chegue a Natal no próximo 
ano através da cooperação en-
tre o Instituto Campos Party, a 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte e o Governo 
do Estado.

Para o governador do Rio 
Grande do Norte, Robinson 
Faria, “o evento é um fortale-
cimento muito grande para o 
desenvolvimento da ciência e 
da tecnologia no estado”.

O chefe do executivo esta-
dual ressalta ainda que a Cam-
pus Party é uma das maiores 
feiras tecnológicas do mundo, 
disputada por várias cidades e 
que na última edição [sedia-
da em São Paulo], a Campus 
Party recebeu 80 mil visitan-
tes, o que por se só já repre-
senta uma grande movimen-
tação na economia do estado 
durante os dias de evento.

De acordo com a chefe do 
Gabinete Civil do RN, Tatia-
na Mendes, a expectativa é de 
que o evento aconteça entre 
os dias 25 e 29 de abril do pró-
ximo ano. Mendes afirma que, 
a princípio, o tema proposto 
por representantes do Cam-
pus Party e da UFRN é “Astro-
náutica e Aeronáutica”.

O objetivo é que, a partir 
dessa temática, estudantes e 
jovens empreendedores pos-
sam desenvolver soluções para 
problemas cotidianos, como o 
desenvolvimento de constru-
ções com melhor sistema de 
refrigeração para criar melho-

res condições de vida na região 
semi-árida, por exemplo.

Tatiana Mendes ressalta 
que o Governo do Estado tem 
boas parcerias com as univer-
sidades locais e, já que não 
tem recursos próprios para 
custear o evento, está se com-
prometendo a buscar parcei-
ros para viabilizar financeira-
mente o projeto.

Segundo o professor visi-
tante da UFRN e membro do 
Instituto Campus Party, Ál-
varo Duarte, o Rio Grande do 
Norte foi escolhido para se-
diar o evento porque a orga-
nização viu aqui o “ecossis-

tema propício” para o desen-
volvimento de novas tecnolo-
gias que melhorem a vida da 
população.

“É um absurdo que as pes-
soas continuem enfrentando 
filas para marcar uma consul-
ta média, por exemplo, quan-
do isso poderia ser facilmente 
resolvido através de um apli-
cativo”, exemplifica Duarte.

Outro ponto citado pelo 
professor é a dificuldade que os 
casais jovens enfrentam após o 
nascimento dos filhos, quando 
precisam voltar para o trabalho 
e muitas vezes não tem com 
quem deixar a criança. 

“Existem casais que pre-
cisam de alguém para ajudar 
no cuidado com os filhos en-
quanto estão no trabalho ao 
mesmo tempo em que exis-
tem idosos aposentados que 
adoram crianças e gostariam 
de se ocupar durante o dia. 
Unir essas pessoas é um pro-
blema simples de ser resolvido 
e imagine o quanto isso pode 
melhorar a vida das pessoas”.

Para o professor, o Rio 
Grande do Norte já apresen-
ta bons projetos de desenvol-
vimento “mas ainda faltam vi-
são e estratégia capaz de apro-
ximar essas iniciativas” e esse 
deve ser o papel do Campus 
Party no estado.

Álvaro Duarte ressalta que 
o evento é pensado de acordo 
com as necessidades de cada 
lugar que é eleito como sede. 
“Mais importante que o even-
to é o que fica para a cidade e 
para o estado depois. Estamos 
trabalhando em identificar as 
necessidades do Rio Grande 
do Norte para que os jovens 
empreendedores que partici-
parem do evento pensem em 
soluções que possam ser fun-
cionais e consigam gerar em-
prego e renda para o estado”.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

Campus Party 2017

A próxima edição da Campus Party, com palestras, workshops, 
apresentação de projetos e maratona de negócios, vai 
acontecer em Salvador, entre os dias 9 e 13 de agosto. O evento 
será montado no Estádio Arena Fonte Nova. A expectativa é 
proporcionar cerca de 250 horas de atrações.
A estrutura vai poder comportar mais de três mil barracas 
para os campuseiros. São esperados estudantes de cidades 
do interior da Bahia e de outros estados do país. Além das 
barracas, uma conexão de internet de 20 gigabites também 
será oferecida para gerar velocidade de transmissão de dados 
durante o encontro.Além das barracas, uma conexão de internet 
de 20 gigabites também será oferecida para gerar velocidade 
de transmissão de dados durante o encontro. A edição terá 
palestras de nomes importantes do mundo da tecnologia, como 
Jon Maddog Hall, diretor Executivo da Linux International, e a 
canadense Veronique Halbrey, da empresa Ubisoft, diretora 
criativa do jogo eletrônico Just Dance.

“Para entender o que é a 
Campus Party, é preciso en-
tender a revolução que está 
acontecendo no mundo”. É as-
sim que o presidente do Insti-
tuto, Francesco Farruggia, co-
meça a explicar os benefícios 
que o evento pode trazer para 
o Rio Grande do Norte.

De acordo com Farrugia, 
metade dos jovens europeus 
com até trinta anos de idade 
não consegue encontrar em-

prego e isso acontece porque 
o “diploma não é mais garan-
tia de emprego” em virtude 
das mudanças sociais e teco-
nóligas que transformaram os 
métodos de produção indus-
trial em digital e descentrali-
zaram o conhecimento.

“É a primeira vez na his-
tória da humanidade em que 
são os filhos que ensinam 
seus pais e seus avós. O co-
nhecimento está na mão dos 

jovens, da geração conhecida 
como milleniuns, mas esses 
jovens estão dispersos, não sa-
bem o que fazer com tanta in-
formação”, contextualiza.

Para ele, o evento é funda-
mental porque reúne esses jo-
vens promovendo um inter-
câmbio de conhecimento e 
traz palestrantes que se desta-
cam mundialmente em suas 
áreas de atuação para que eles 
“indiquem o caminho”.

“Pegamos esses jovens 
que tem o conhecimento, mas 
estão dispersos e orientamos. 
Os que estão mais antenados, 
que se destacam, vão para ou-
tras edições do Campus Par-
ty Brasil e os que continuam 
se destacando em outras ci-
dades brasileiras, são levados 
para outros países. Dessa for-
ma, vamos posicionar Natal 
no mapa mundial de cidades 
inteligentes”, finaliza.

Campus Party deve colocar Natal 
no mapa das cidades inteligentes

// Governador Robinson Faria assinou ontem uma carta de compromisso assumindo intenção de trazer o evento para o estado

RAYANE MAINARA / ASCOM 
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#bichomeu

E
ntender a forma 
como os animais 
se comunicam é 
essencial para se 
conseguir convi-

ver e evitar conflitos com os 
pets. Os cachorros, por exem-
plo, usam a linguagem corpo-
ral para demonstrar interesse, 
repúdio e ataque. Todas es-
sas orientações foram repas-
sadas no último sábado (22) 
durante o CãogressoS2 Nor-
deste. Um encontro para os 
pets e seus donos, com o ob-
jetivo de melhorar a relação e 
a comunicação entre ambos.

O paulista Renato Zanet-
ti, da Dog Solution (São Pau-
lo-SP), é especialista em com-
portamento animal e pionei-
ro em aplicar o conceito de 
enriquecimento ambiental 
para cães em grupos. Foi ele 
quem explicou sobre concei-
tos e mitos do comportamen-
to dos cães.

Zanetti explica que é im-
portante que as pessoas com-
preendam a linguagem com-

portamental dos animais. 
"Todo sinal comportamen-
tal tem a ver com o contexto. 
São os sinais que eles emitem 
quando têm medo, dor, acei-
tação da presença de outra 
pessoa ou animal. Não tem 
como se ter uma boa relação 
com o cão se a pessoa não en-
tende o que ele fala", pontua.

Segundo o consultor, se 
o dono do cão se comunicar 
melhor com ele, vai evitar que 
o bicho morda, brigue na rua 
e outros incidentes, além de 
ajudar o animal inseguro em 
ambientes desconhecidos, 
proporcionando-lhes mais 
qualidade de vida.

A famosa lambida que os 
cães costumam dar no pró-
prio focinho, por exemplo, 
não significa que ele está ten-
tando se limpar. "Esse é um 
sinal de apaziguamento. Ele 
pode está sentindo que o cli-
ma não está amigável e está 
tentando se harmonizar, seja 
com a pessoa que está próxi-
ma ou outro animal. O mes-
mo acontece quanto levan-
ta a patinha, ou cheira o chão. 
Há uma série de informações 

que as pessoas pensam que 
não significa nada", conta Re-
nato zanetti.

Lambidas também po-
dem ter outros significados. 
Os cachorros usam a lambi-
da para identificar, reconhe-
cer e coletar informações, da 
mesma forma que usa o foci-

nho. "A aproximação deve ser 
indireta e pela diagonal, nun-
ca sobre o cão. Deixe sempre 
o cãe se aproximar e cheirar 
primeiro, seja sua mão ou seu 
pé. Ele está tentando te re-
conhecer, está criando uma 
identificação para você", diz.

Os cães também podem 
estar estressados e não que-
rer a sua companhia por per-
to. E para informar isso ele 
não precisa latir ou morder 
a pessoa. Quando ele vira o 
rosto, diz zanetti, ele está di-
zendo que não quer o conta-
to, está pedindo que se afas-
te ou que pare o que está ten-
tando faze, emitindo sinal de 
que não está confortável com 
aquela situação. "Quando o 
cão dá sinais de que não está 
confortável, o que se tem a fa-
zer é dar mais espaço para 
ele. Se ele dá sinais de apazi-
guamento e a pessoa não en-
tende, ele pode se estressar e 
chegar ao limite de morder. O 
cão não ataca por acaso, an-
tes disso ele dá sinais", relata 
o especialista.

Numa situação assim, diz, 
o cão vai dar sinais de reativi-

dade, como rosnar, latir, mos-
trar os dentes, manter ou ba-
lançar o rabo na vertical e 
movimentar-se em direção 
ao alvo. E para saber se o bi-
cho está lhe aceitando basta 
observar se ele deixa a boca 
aberta e relaxada ou a língua 
relaxada para fora da boca, se 
aproxima-se voluntariamen-
te, ou abana o rabo na altura 
do corpo. Esses são alguns si-
nais de aceitação.

E será que os cães inter-
pretam os sentimentos dos 
humanos? Em parte sim, mas 
Renato Zanetti ressalta que 
cães não sentem culpa. "Não 
adianta brigar como ele fos-
se uma pessoa. Quando o cão 
põe aquela cara que a gen-
te acha que é arrependimen-
to, não é se sentindo culpa-
do. Ele está tentando apazi-
guar, mas continua sem saber 
o que fez de errado. E nem 
sempre quando a pessoa está 
triste, o cão também fica. O 
que ocorre é que os cães con-
seguem corresponder a estí-
mulos de acordo com o que 
o humano está expressando", 
explica. 

Entendendo melhor o 
comportamento dos cães

Para Renato Costa, 
consultor comportamental 
da PetLovers2, a vida dos 
cães é um desafio diário 
nas casas e os donos 
podem aproveitar para 
melhorar a relação e o 
entrosamento ajudando-
os a enfrentarem esses 
desafios. Costa é um 
dos mais renomados 
consultores e adestradores 
de todo o nordeste.

“As pessoas acham 
que o animal só precisa 
de passeio, mas superar 
os desafios da vida é 
desejo dos animais que, 
na memória instintiva, 
têm a necessidade de 
se defender, de caçar, de 
fugir”, relata. Durante o 
Cãogresso, Renato Costa 
coordenou um aulão de 
adestramento e levou 
os donos e cães para 
o “desafio pet”, onde o 
dono ensinava o animal 
a superar os obstáculos 
montados no local. 

O consultor explica 
que quando não se 
consegue uma boa 
comunicação entre o 
cão e o dono, a relação 
vai minando. “Escadas, 
mesas, sofás, são desafios. 
Os cães enfrentam 
obstáculos dentro de 
casa e isso acontece com 
muita frequência na vida 
do animal. É interessante 
que conheça comandos 
básicos de obediência, 
com intuito de melhorar o 
relacionamento”, diz.

Todos esses 
esclarecimentos foram 
dados em forma de 
palestras, workshops e 
atividades práticas para 
melhorar o relacionamento 
entre humanos e cachorros. 
Foi o primeiro evento 
do gênero realizado 
em Natal e ocorreu no 
último sábado (21) no 
Prodigy Beach Resort, na 
Via Costeira. A ideia do 
CãogressoS2 Nordeste 
surgiu em virtude das 
celebrações de aniversário 
de 1 ano da PetLovers2 
em Natal, um centro de 
cuidados pet especializado 
em desenvolvimento 
comportamental, promoção 
de bem-estar e aumento 
da qualidade de vida dos 
animais, principalmente 
cães, por meio de serviços, 
como Day Care (creche 
Pet), Hospedagem, 
Adestramento, PetShop, 
Studio Pet e Consultório 
Veterinário.

Segundo Henrique 
Gava, empresário e um 
dos idealizadores do 
CãogressoS2, a PetLovers2 
já está confirmada uma 
segunda edição do evento 
para o próximo ano. “A ideia 
é trocar conhecimento 
sobre as melhores formas 
de cuidar dos animais 
com dicas, orientações, 
socialização, sempre 
relacionado ao bem-estar 
do cão. A complexidade 
de se criar um animal 
aumentou e por isso temos 
que buscar sempre mais 
conhecimento. Agora a 
gente já se prepara para 
o próximo ano, porque 
já está confirmada uma 
nova edição do evento”, 
revela.

Ser domesticado 
é um desafio 
diário

Todo sinal tem 
a ver com o 

contexto. Não 
tem como se 
ter uma boa 

relação com o 
cão se a pessoa 
não entende o 

que ele fala”.

Renato Zaneti
Especialista em 

comportamento animal

// Renato Zanetti, de São Paulo, é especialista em comportamento animal e falou no evento a respeito dos principais conceitos e mitos sobre o comportamento dos cães

Cláudio Oliveira 
Do NOVO

CãogressoS2 Nordeste reúne em Natal dezenas de tutores interessados em
compreender melhor a forma que seus pets encontram para dialogar com eles

 CLÁUDIO OLIVEIRA / NOVO
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Agentes penitenciários federais em atuação desde janeiro na Penitenciária de 
Nísia Floresta serão substituidos; novo prazo será anunciado até o fim do mês 

Força-tarefa em Alcaçuz 
será prorrogada, diz Sejuc

A 
Secretaria Es-
tadual de Justi-
ça e Cidadania 
(Sejuc) confir-
mou ontem, 

24, a permanência da força 
de intervenção penitenciária 
do Departamento Peniten-
ciário Nacional (DEPEN) na 
Penitenciária Estadual de Al-
caçuz, em Nísia Floresta, na 
região metropolitana de Na-
tal. Ao todo, 78 agentes peni-
tenciários estão atuando no 
Rio Grande do Norte. O novo 
prazo de permanência será 
anunciado até o fim do mês 
pelo Ministério da Justiça.

Segundo a assessoria de 
imprensa da Sejuc, o minis-
tro da Justiça e Segurança 
Pública, Torquato Jardim, as-
segurou a chefe da casa civil, 
Tatiana Mendes Cunha e ao 
titular da SEJUC, Mauro Al-
buquerque, a renovação da 
portaria para manutenção 
da força-tarefa de interven-
ção penitenciária. 

Com a renovação, os 
agentes que atualmente atu-
am na Penitenciária de Al-
caçuz serão substituídos. 

No entanto, ainda não foi 
delimitado um prazo para 
a troca dos servidores da 
força-tarefa.

A força de intervenção 
penitenciária do Departa-

mento Penitenciário Nacio-
nal está atuando em Alca-
çuz desde o dia de 24 de ja-
neiro. Antes disso, no dia 14 
do mesmo mês, pelo me-
nos 26 detentos foram mor-

tos numa rebelião ocorrida 
neste que é o maior presídio 
potiguar. 

Enquanto os agentes da 
força-tarefa terão a perma-
nência prorrogada no Rio 

Grande do Norte, o mesmo 
não pode ser dito dos poli-
ciais que atuam na Força Na-
cional. Em todo o país, a cor-
poração pode perder 66% do 
seu efetivo – 2.350 dos agen-
tes – até o fim do mês, segun-
do Secretaria Nacional de 
Segurança Pública (Senasp), 
entidade ligada ao Mistério 
da Justiça. Atualmente, em 
todo o Rio Grande do Norte, 
a Força dispõe de 120 agen-
tes no policiamento osten-
sivo, 23 homens na polícia 
judiciária e seis peritos de 
criminalística.   

Hoje, a Força Nacional 
tem um déficit de R$ 120 mi-
lhões e iniciou estudos para 
reduzir custos. A estimativa 
é de que o Ministério da Jus-
tiça desmobilize 1.550 agen-
tes de segurança que com-
põem o efetivo ou peça uma 
suplementação para conse-
guir pagar diárias e passa-
gens. Por enquanto, segun-
do informações da Secreta-
ria Estadual de Segurança e 
Defesa Social, não há infor-
mações sobre a interrupção 
dos aserviços da corporação.

// Agentes federais iniciaram as atividades no dia 24 de janeiro, dias após a maior rebelião de Alcaçuz 

REPRODUÇÃO

A Casa da Moeda ini-
ciou ontem, 24, uma 
megaoperação por 

tempo indeterminado para 
zerar a fila de 175 mil passa-
portes que deixaram de ser 
emitidos pela Polícia Federal 
no país. A Casa da Moeda é 
uma empresa estatal respon-
sável por imprimir o docu-
mento no país.

De acordo com o órgão, 
seus servidores irão "traba-
lhar 24 horas por dia nos sete 
dias da semana a partir desta 
segunda." Todos os custos ex-
tras da operação serão arca-
dos pela própria instituição.

A Casa da Moeda estima 
que o esforço vai pôr fim à fila 
de espera nas próximas cin-
co semanas. As entregas se-
guirão ordem cronológica: 
o solicitante que pediu pri-
meiro, receberá o passaporte 
primeiro.

O serviço foi paralisado 
há quase um mês em todo 
o país após a Polícia Federal 
afirmar que não havia orça-
mento para continuar o tra-
balho. Na tarde desta última 

sexta-feira, 21, o órgão rece-
beu do Ministério da Justi-
ça verba extra de cerca de R$ 
102 milhões para regularizar 
a emissão.

Apesar da interrupção, os 
postos da PF continuaram re-
cebendo solicitações e fazen-
do entrevistas nesse período.

A Casa da Moeda tem 
condições de imprimir em 

um dia normal cerca de 15 
mil passaportes. Até a parali-
sação, a demanda diária era 
de aproximadamente 11 mil.

De forma geral, não fal-
ta dinheiro à PF, mas o ór-
gão não tem permissão para 
realocar outras verbas para 
a emissão de passaportes. 
Como o orçamento reserva-
do a esse serviço chegou ao 
limite no mês passado, o ór-
gão não conseguiu continu-
ar pagando a Casa da Moeda. 
Para reverter a situação, o go-
verno precisou alterar o Or-
çamento, garantindo mais di-
nheiro à impressão do docu-
mento. Enviou um projeto ao 
Legislativo pedindo verba ex-
tra de R$ 102 milhões à ativi-
dade, que foi aprovado pelo 
Congresso em 13 de julho. O 
presidente Michel Temer, no 
entanto, só o sancionou nes-
ta última quarta (19), após a 
demora do envio do texto ao 
Planalto pelo Senado. Os re-
cursos então foram repas-
sados ao Ministério da Justi-
ça, que os destinou à PF nes-
ta sexta.

// Megaoperação 

Casa da Moeda reinicia a 
produção de passaportes

// Emissão foi paralisada após a PF afirmar que não havia orçamento para continuar o trabalho

REPRODUÇÃO

NÚMEROS

175 mil
Número de 

passaportes que 
deixaram de ser 

emitidos pela Polícia 
Federal em todo o 

Brasil.

11 mil
Pedidos de 
passaportes 

abertos diariamente 
nos pontos de 

atendimento da PF.

RN registra o 
fim de semana 
mais violento 
do ano

O Rio Grande do 
Norte registrou 
o fim de semana 

mais violento de 2017. En-
tre a última sexta-feira, dia 
21, e ontem, dia 24, foram 
registrados 32 homicí-
dios, as chamadas Condu-
tas Violentas Letais Inten-
cionais (CVLI), segundo 
dados do Observatório da 
Violência Letal Intencio-
nal (OBVIO). Com a nova 
leva de assassinatos, o nú-
mero de homicídios em 
2017 chegou a 1.363.

Por dia, o Rio Gran-
de do Norte registra uma 
média de 6,6 assassinatos. 
A média é de uma morte 
violenta a cada quatro ho-
ras. Entre os registros des-
te fim de semana, Natal li-
derou as estatísticas, com 
seis casos. Ceará-Mirim 
contabilizou quatro.

Também foram con-
tabilizadas mortes em Iel-
mo Marinho (03), Mosso-
ró (02), Jandaíra (02), Par-
namirim (02), São José de 
Mipibu (02), Apodi (01), 
Baraúna (01), Boa Saúde 
(01), Caicó (01), Carnaú-
ba dos Dantas (01), Ma-
caíba (01), Pureza (01), 
São Gonçalo do Amaran-
te (01), Tabuleiro Grande 
(01) e Tibau (01).

Com os dados entre ja-
neiro e julho, houve au-
mento de 23,3% em rela-
ção ao mesmo período de 
2016. São 258 mortes vio-
lentas a mais. Em 2016, 
até o mesmo período, fo-
ram 1106 Cvli, contra os 
895 de 2015.

// Segurança

// Trânsito

Trecho da Prudente de 
Morais será interditado 
para  recapeamento

A Avenida Prudente 
de Morais será in-
terditada parcial-

mente hoje, 25, pela Secre-
taria Municipal de Mobilida-
de Urbana de Natal (STTU). 
O  trecho  fechado fica en-
tre a Avenida Almirante Ale-
xandrino de Alencar e a Rua 
Mossoró. De acordo com a 
STTU, a via será fechada du-
rante 30 dias para recapea-
mento do asfalto.

O diretor de fiscalização 
da Secretaria, Rogério Leite, 
relatou que uma equipe de 
serviços realizou ontem, 24, 
a limpeza da avenida. Ele ex-
plica que parte da Prudente 
será interditada para substi-
tuição do asfalto antigo.

Segundo o secretário-ad-
junto de Trânsito da STTU, 
Walter Pedro, o serviço será 
realizado por faixa e grada-
tivamente nos dois senti-
dos. Primeiramente será re-
alizado o recapeamento da 
via no sentido Candelária/
Petrópolis e posteriormen-
te no sentido Petrópolis/
Candelária.

Como a pista será reca-

peada por faixa, não haverá 
interdição completa na via. 
A avenida conta com três 
faixas, o serviço será feito 
em uma de cada vez, fican-
do sempre duas livres para o 
trânsito de veículos.

Apesar de não aconte-
cer intervenção total da via, 
a STTU recomenda ao mo-
torista que evite o trecho 
para minimizar o número 
de veículos na pista. Duran-
te o período previsto de 20 
dias para que os serviços se-
jam finalizados, agentes da 
STTU estarão no local para 
orientar o trânsito.

A Secretaria de Mobili-
dade orienta a utilização de 
vias auxiliares, a fim de evitar 
congestionamentos. As rotas 
alternativas sugeridas são a 
Rua Desembargador Rêgulo 
Tinoco e as avenidas Cam-
pos Sales, Romualdo Galvão, 
Hermes da Fonseca, Rodri-
gues Alves e Afonso Pena.

A obra será realizada 
pela Secretaria Municipal de 
Obras Públicas e Infraestru-
tura (Semov) e terá um cus-
to de R$ 1,2 milhão.

// Interdição será iniciada nesta terça-feira e vai durar 20 dias

REPRODUÇÃO

Inscrições para 
vagas no Fies 
começam a 
partir de hoje

A lista de 
instituições e os 
cursos ofertados 

por meio do Fundo 
de Financiamento 
Estudantil (Fies) já pode 
ser consultada na página 
eletrônica do Fies Seleção. 
As inscrições para o 
segundo semestre de 2017 
vão até a próxima sexta-
feira, dia 28.

No total, 75 mil novas 
vagas serão oferecidas aos 
estudantes que procuram 
financiamento para cursar 
o ensino superior em 
instituições de ensino 
privadas. Apesar das 
mudanças anunciadas 
no início do mês no Fies 
para 2018, neste semestre 
continuam valendo as 
regras atuais. Poderão se 
inscrever os estudantes 
que tenham participado 
do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 
com média das notas igual 
ou superior a 450 pontos e 
nota na redação superior 
a zero. 

O candidato também 
precisa ter renda familiar 
mensal bruta per capita de 
até três salários mínimos.

A partir de 2018, 
o Novo Fundo de 
Financiamento Estudantil 
será dividido em 
três modalidades do 
programa.

No total, o programa 
vai garantir 310 mil vagas, 
sendo que 100 mil serão 
ofertadas para estudantes 
com renda familiar per 
capita de até três salários 
mínimos a juro zero, 
incidindo a correção 
monetária.

// Educação



12    /  NOVO  /  Natal, Terça-Feira, 25 de Julho de 2017

Editor: Carlos Magnos Araújo      E-mail: carlosmagno@novonoticias.com

EsportEs

Na estreia do técnico Márcio Fernandes, 
ABC enfrenta em casa o Brasil de Pelotas, 

que tem a pior defesa da Série B

Duelo 
na 

rabeira

A
pós acompanhar 
de um dos cama-
rotes do estádio 
Heriberto Hül-
se, casa do Crici-

úma, a oitava derrota consecu-
tiva do ABC na Série B do Bra-
sileiro, chegou a hora do técni-
co Márcio Fernandes colocar 
a mão na massa. O treinador 
de 55 anos estreia hoje à fren-
te do Alvinegro diante do Brasil 
de Pelotas, às 19h15, no estádio 
Frasqueirão, em Natal.

Fernandes já começa o seu 
trabalho pressionado. O treina-
dor tem a missão de livrar o clu-
be potiguar do iminente rebai-
xamento para a Terceira Divi-
são nacional. Com 12 pontos, 
o ABC inicia a 17° rodada na vi-
ce-lanterna da Segundona, oito 
pontos atrás do Paysandu, pri-
meiro clube fora da zona de 
rebaixamento.

Uma nova derrota não 
pode sequer ser cogitada pelo 
Alvinegro. Isso porque, depen-
dendo da combinação de re-
sultados, a equipe pode termi-
nar a rodada a 11 pontos da 
zona da degola, o que compli-
caria ainda mais a situação no 
campeonato. 

Pode pesar contra o time no 
jogo desta noite contra o Brasil, 
além do mau momento, a falta 
de tempo para Márcio Fernan-
des colocar em prática sua filo-

sofia de trabalho. Apesar de ter 
sido anunciado há praticamen-
te uma semana, o treinador co-
mandou apenas duas sessões 
de treinamentos, sendo uma 
antes da partida contra o Cri-
ciúma, onde conheceu o elen-
co e conversou com os jogado-
res, e outra ontem, no CT Alberi 
Ferreira de Matos.

É possível, inclusive, que 
Márcio Fernandes faça pou-
cas mudanças no modelo de 
jogo da equipe em relação ao 
time que vinha atuando sob co-
mando de Geninho. O treina-
dor também terá que lidar com 
desfalques por lesão. O zaguei-
ro Oswaldo, os laterais Eltinho e 
Marquinhos e o atacante Nan-
do não devem ter condições de 
atuar contra os gaúchos.

Dessa forma, a principal 
mudança proposta pelo novo 
técnico será do ponto de vista 
da confiança da equipe. Márcio 
Fernandes tem a responsabili-
dade de resgatar o bom futebol 
de peças fundamentais do time 
que caíram de rendimento ao 
longo das últimas rodadas.

Além disso, ainda é missão 
do treinador, recuperar a boa 
fase abecedista jogando em 
Natal. Após passar mais de um 
ano sem ser derrotado no está-
dio Frasqueirão, o ABC amarga 
quatro derrotas consecutivas 
jogando na sua casa. Voltar a 
somar pontos como mandan-
te é fundamental para tentar 
escapar do rebaixamento.

// Márcio Fernandes tem estreia oficial hoje no Frasqueirão contra time gaúcho

ABr

O ABC precisará 
de uma arrancada 
histórica para evitar o 
rebaixamento para a 
Terceira Divisão. O clube 
mira nos 45 pontos, 
pontuação considerada 
suficiente pelos 
especialistas para impedir 
que uma equipe seja 
rebaixada. Porém, abre a 
17° rodada com apenas 
12 pontos na tábua de 
classificação.

Para alcançar 
o objetivo que é 
permanecer na Série B, o 
Alvinegro precisa vencer 
11 dos 21 jogos que resta 
por fazer na competição. 
Se conseguir esse feito, o 
aproveitamento do clube 
saltará dos atuais 25% 
para cerca de 52,3% dos 
pontos disputados.

Atualmente, 
apenas as equipes que 
brigam pelas primeiras 
posições da Série B 
têm aproveitamento 
semelhante. A boa 
notícia é que resta ao 
ABC exatamente 11 
jogos a serem disputados 
no Frasqueirão. Desse 
modo, o clube garantiria a 
permanência na próxima 
edição da Segundona 
“apenas” fazendo o dever 
de casa. A sequência para 
evitar o descenso começa 
hoje.

O embate entre ABC e 
Brasil de Pelotas promete 
ser cercado de tensão em 
função do atual momento 
dos dois clubes na Série 
B. Assim como no caso do 
Alvinegro, o time gaúcho 
também luta para fugir do 
risco de rebaixamento.

Com 20 pontos, 
o Brasil ocupa a 15° 
posição e está a apenas 
três pontos de vantagem 
da Luverdense, equipe 
que abre a zona de 
rebaixamento. Por isso, 
apenas a vitória interessa 
ao time de Pelotas, que 
ainda sonha em figurar na 
parte de cima da tabela.

O Brasil tem a pior 
defesa da Série B. Em 16 
jogos, o clube gaúcho já 
sofreu 27 gols. Em apenas 
uma partida não teve a 
defesa vazada, quando 
derrotou o CRB pelo 
placar de 1 a 0.

O desempenho é pior 
que o do Náutico, que 
segura a lanterna isolada 
da competição. O clube 
de Pernambuco sofreu 
três gols a menos e tem 
desempenho defensivo 
similar ao do ABC, que 
também levou 24 gols até 
aqui.

O Brasil chega 
embalada para o duelo 
em Natal após derrotar 
o Paysandu, no fim de 
semana, pelo placar de 
2 a 1. A partida marcou 
a estreia do ex-goleiro 
Clemer, campeão do 
mundo pelo Internacional, 
à frente do Rubro-Negro 
dos pampas.

Alvinegro 
precisa de
arrancada

Brasil 
também luta 
contra degola

FICHA
TÉCNICA

ABC:
Edson, Bocão, 
Cleiton, Filipe 
e Marquinhos 
(Echeverría); 

Anderson Pedra, 
Felipe Guedes 

(Márcio Passos) e 
Zotti; Dalberto, Daniel 
Cruz e Lucas Coelho. 

Técnico: 
Márcio Fernandes.

Brasil de Pelotas: 
Marcelo Pitol, Éder 

Sciola (Edinei), 
Leandro Camilo, 
Evaldo (Teco) e 

Breno; João Afonso, 
Itaqui, Nem, Wagner e 
Juninho; Rodrigo Silva

Técnico: 
Clemer.

Estádio: Estádio 
Frasqueirão, 

Natal. Hora: 19h15 
Árbitro:Heber Roberto 

Lopes - SC (CBF)

Norton rafael 
Do NOVO

Leilão Público nº 0013.0033/2017-RN 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da Gerência de Filial – Alienar Bens Móveis 
e Imóveis/CE, torna público aos interessados que licitará pela maior oferta e por meio de lances, 
lotes dados em garantia de contratos de Penhor, podendo conter, em conjunto ou isoladamente, 
jóias, relógios, canetas, moedas, barras de ouro e demais objetos, vinculados a contratos de 
Penhor emitidos nas agências Ribeira(0033), Potiguar(0035) e Parnamitim(2008), vencidos há 
mais de 30 dias.  O Edital de Licitação, contendo as condições para habilitação, valores, prazos e 
demais disposições regulamentares do qual é parte integrante o presente Aviso de Venda, estará 
à disposição dos interessados de 18/07/2017 a 18/08/2017, em horário bancário, na Agência da 
CAIXA situada à AV Câmara Cascudo, 344 - Ribeira - Natal/RN, na página da CAIXA na Internet 
www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias e na Gerência de Filial – Alienar Bens Móveis e Imóveis/CE 
- Representação Natal/RN, situada à Rua João Pessoa, 208, Anexo, Cidade Alta - Natal/RN.  A 
exibição das imagens dos lotes ocorrerá no(s) dia(s) 04/08/2017 a 08/08/2017, no sítio da CAIXA 
na internet, no endereço www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias, opção Vitrine de Joias.   Os lances são 
efetuados nos terminais de autoatendimento localizados em qualquer agência da CAIXA no dia 
08/08/2017, no horário de funcionamento das salas de Auto Atendimento.  A divulgação do resultado 
da licitação será efetuada no dia 09/08/2017, nos mesmos locais onde foi divulgado o Edital de 
Licitação e na página da CAIXA na Internet, no endereço www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias, opção 
Resultados.  Natal-RN, 17 julho de 2017.

A COMISSÃO 

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARCELONA/RN

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2017 SRP - PROCESSO Nº. 24070001/17

O Prefeito Municipal de Barcelona/RN, no uso de suas atribuições, através do pregoeiro 
nomeado pela Portaria Nº. 082/2017 de 30.03.2017 torna público o Pregão nº. 015/2017, com o 
objetivo de Registro de preços para Aquisição futura e parcelada de Medicamentos e 
correlatos; farmácia básica, injetáveis, de uso controlado e Material Odontológico; para 
atender as necessidades da Unidade Mista de Saúde “Maria Cândida da Silva” e das 
Unidades Básicas de Saúde deste município, de acordo com as informações constantes no 
anexo I – Termo de Referencia. Os envelopes relativos a Proposta de Preços e Documentação 
poderão ser entregues até o dia 07 de agosto de 2017 a partir das 09:00 horas, na Sala de 
Licitações na sede da Prefeitura Mun. de Barcelona, sito a Rua Major Arthur, 73 – Centro – 
Barcelona/RN.  O Edital contendo maiores informações será entregue pelo Pregoeiro, de 
Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na sede da Prefeitura Municipal, 
no endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão prestados pelo e-mail: 
cpl.pmbarcelona@gmail.com ou pelo telefone (84) 3259-0053. 

Barcelona/RN, em 24 de julho de 2017
Rubens Suassuna Carneiro

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2017

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que 
realizará a licitação – Tomada de Preço nº 002/2017, no dia 10 de agosto de 2017 às 09:00 
(nove horas), objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
ENGENHARIA PARA REALIZAÇÃO DA OBRA DE CONCLUSÃO DA UNIDADE DIDÁTICA 
DE PROCESSAMENTO DE CARNE. O edital, na íntegra, se encontra a disposição na sala da 
Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º 
Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou 
poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações 
através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 24 de julho de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TIBAU DO SUL

PROCESSO LICITATÓRIO 131/2017 - PREGÃO PRESENCIAL 021/2017 - SRP

O Município de Tibau do Sul/RN, por intermédio da Prefeitura Municipal de Tibau do Sul, 
representado pelo seu Pregoeiro Oficial, nomeado pela Portaria 010/2017, torna público para 
conhecimento dos interessados que no dia 03 de Agosto de 2017, as 09:00hs, fará realizar 
licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, para 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, ATRAVÉS DA EMENDA 
PARLAMENTAR 11863.962000/1160-01,  visando atender às necessidades do Fundo 
Municipal de Saúde de Tibau do Sul/RN. O edital e seus anexos poderão ser adquiridos da sede 
da Prefeitura Municipal de Tibau do Sul, na sala da CPL, que está situada na Rua Dr. Hélio 
Galvão, 122 – Centro – Tibau do Sul/RN. Demais informações podem ser solicitadas através do 
telefone (84) 3246-4441 ou pelo e-mail da CPL, cpltibaudosul@gmail.com.

Tibau do Sul/RN, 21 de Julho de 2017
Mavinier Emanuel Araújo de Medeiros - Pregoeiro Oficial/PMTS

PREFEITURA MUNICIPAL DE TOUROS/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 023/2017 – PMT
EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS

A Prefeitura Municipal de Touros/RN, através do seu pregoeiro, torna público que fará realizar a 
licitação a seguir especificada: Pregão Presencial - SRP, Menor Preço por Item. Objeto: Registro 
de preços para eventual aquisição, sob demanda, de materiais de limpeza e descartáveis, 
conforme descrições e demais condições constantes do termo de referência, anexo I do Edital. 
Data/hora/local: 07 de agosto de 2017, às 14 Horas, Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, Sede da Prefeitura de Touros, Praça Bom Jesus Dos Navegantes, 28, 1ª Andar, Centro 
– Cep 59.584-000 – Touros/RN. O Pregoeiro Informa Que o Edital e Seus Anexos estão 
disponíveis na Comissão Permanente de Licitação do Município de Touros/RN, Diariamente, no 
Horário Das 08h às 14h e no Endereço Eletrônico (pregaopmt@gmail.com).

Touros/RN, 24 de julho de 2017
Thiago Antunes Bezerra - Pregoeiro
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O Globo, outro repre-
sentante do Rio Gran-
de do Norte nas oita-

vas de final da Série D, tam-
bém deu um passo importan-
te em direção à classificação 
para a próxima fase do tor-
neio. No domingo, o time de 
Ceará-Mirim derrotou o Gua-
rany de Sobral no estádio do 
Junco, em Sobral, pelo placar 
de 1 a 0 e, assim como o Amé-
rica, joga por um empate na 
partida de volta para chegar às 
quartas.

Jogando em casa, o Gua-
rany de Sobral propôs mais o 
jogo e criou um número maior 
de chances de marcar. O time 
cearense, porém, não conta-

va com tarde/noite inspirada 
do goleiro Rafael, que impediu 
o gol adversário com defesas 
importantes.

O time de Luizinho Lopes, 
que optou por jogar no con-
tra-ataque, acabou premiado 
no segundo tempo. Aos 16 mi-
nutos da etapa final, Romari-
nho aproveitou bola erguida 
na área e, de cabeça, abriu o 
placar. O atacante é o vice-ar-
tilheiro do Globo na Série D, 
com três gols marcados. Gláu-
cio lidera o ranking de golea-
dores da equipe com cinco bo-
las na rede.

O Guarany ainda perdeu 
dois jogadores por expulsão 
para o jogo de volta. O arma-

dor Erivelton acabou excluído 
da partida aos 39 minutos do 
segundo tempo ao tentar agre-
dir o atacante Denis, do Glo-
bo, enquanto o goleiro Ricar-
do recebeu cartão vermelho 
por reclamação após terminar 
a partida. 

Globo e Guarany voltam 
a se enfrentar no próximo do-
mingo, dia 30, às 17h, no está-
dio Barrettão. O time de Cea-
rá-Mirim não é derrotado há 
seis rodadas e precisará sofrer 
um revés para deixar a compe-
tição. O Tricolor ainda se clas-
sifica com um empate. Caso o 
Guarany devolva o resultado 
do confronto de ida, o embate 
será decidido nos pênaltis.

Vitória fora de casa contra Ceilândia aproxima América 
da classificação para terceiro mata-mata da Série D

A um passo 
das quartas 

O 
América está 
a um empa-
te de se clas-
sificar para as 
quartas de fi-

nal da Série D do Campe-
onato Brasileiro. No sába-
do, jogando no estádio Ma-
ria Abadia, no Distrito Fede-
ral, o Alvirrubro segurou a 
pressão do Ceilândia e con-
quistou heroica vitória por 1 
a 0. O resultado deixa o clube 
potiguar em vantagem para 
o confronto de volta, marca-
do para a próxima sexta-fei-
ra, dia 28, na Arena das Du-
nas, às 21h.

Apesar da vitória, o técni-
co do América Leandro Cam-
pos se mostrou insatisfeito 
com o desempenho da sua 
equipe. Isso porque o Ceilân-
dia teve mais volume de jogo 
e controlou as ações ofensi-
vas. De forma surpreenden-
te, a equipe candanga mos-
trou bom futebol, soube anu-
lar as principais peças ameri-
canas e só não construiu um 
placar positivo pois esbarrou 
em grande atuação do golei-
ro Fred.

"Nós tivemos um jogo com 
um grau de dificuldade muito 
alto. É lógico que nós estuda-
mos bem a equipe do Ceilân-
dia, mas, mesmo assim, prin-
cipalmente na primeira etapa 
[do jogo], nós não consegui-
mos um enquadramento re-
lacionando a marcação. 

Acredito que a equipe ad-
versária tenha tido um es-
paço maior para as articula-
ções de jogadas. Infelizmente, 
esse descontrole fugiu da nos-

sa previsão, mas de qualquer 
forma, mesmo nós não con-
seguindo um bom desenvol-
vimento, não criando tantas 
oportunidades, e talvez em 
algumas situações até dando 
espaço para que o adversário 
tivesse possibilidades de gol, 
incluindo a penalidade, pen-
so que nós ficamos com um 
saldo positivo", avaliou o trei-
nador após a partida.

Leandro Campos, inclusi-
ve, teve papel decisivo para a 
vitória rubra. O treinador ven-
do sua equipe acuada no pri-
meiro tempo fez mudanças 
táticas para a segunda etapa 
e conseguiu equilibrar a par-
tida, embora o Ceilândia con-
tinuasse levando mais peri-
go. Porém, a grande cartada 
aconteceu aos 30 minutos. 

Leandro sacou o apaga-

do Uederson de campo e co-
locou Jean Silva, que voltava 
de suspensão. Em seu primei-
ro toque na bola, o meia-ata-
cante fez bela jogada pela es-
querda, tabelou com Casca-
ta, e apareceu livre para colo-
car o América em vantagem 
no duelo.

Agora, o clube potiguar só 
deixa de disputar as quartas 
de final da Série D caso seja 
surpreendido pelo Ceilândia 
na Arena das Dunas, onde a 
equipe segue invicta no cam-
peonato. O time do Distrito 
Federal precisa de uma vitó-
ria diferente de 1 a 0 para des-
pachar o América. Em repe-
tindo o placar do jogo de ida, 
o confronto será decidido nos 
pênaltis.

"Penso que o resultado foi 
extremamente positivo. Nem 
tanto pelo desenvolvimento 
da equipe no primeiro tempo, 
porque penso que o adver-
sário tenha tido uma postura 
melhor do que a nossa, mas, 
no segundo tempo, a equi-
pe se reestabilizou e tivemos, 
na minha concepção, um vo-
lume maior [de jogo]. Fica o 
alerta de que o segundo jogo 
será difícil, pela qualidade do 
adversário e pelas circunstân-
cias da competição", projetou 
Leandro Campos.

Para o jogo de volta, o trei-
nador não poderá contar com 
o atacante Uederson, que to-
mou o terceiro cartão amarelo 
e cumpre suspensão automá-
tica. O lateral-direito Robert, o 
volante Robson e o meia So-
mália seguem em tratamento 
junto ao departamento médi-
co e serão reavaliados ao lon-
go da semana para definir se 
terão condição de jogo. 

Norton Rafael 
Do NOVO

//Depois de cumprir suspensão, Jean Silva voltou a marcar 
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// Romarinho é vice-artilheiro 
do Globo na Série D

O América chegou ao 
quarto jogo consecutivo sem 
sofrer gols na Série D. Já são 
360 minutos sem ter a defesa 
vazada, maior sequência do 
campeonato até aqui.

Parte dos méritos pelo óti-
mo momento do setor de re-
taguarda do clube se deve ao 
desempenho acima da média 

do goleiro Fred, de 32 anos. O 
arqueiro rubro vem demons-
trando confiança e tem feito 
atuações de encher os olhos.

Na partida contra o Cei-
lândia, Fred fez pelo menos 
quatro defesas de alto grau 
de dificuldade. Ele ainda teve 
papel decisivo no pênalti des-
perdiçado por Filipe Cirne, 

aos 13 minutos do 1º tempo. 
Embora a bola tenha ido para 
fora, o goleiro ‘estava nela’ e 
chegou a recuar os braços 
quando percebeu que não 
entraria.

Também é destaque o 
bom entrosamento da dupla 
Dão e Paulão. Os dois jogado-
res afastaram qualquer dúvi-

da sobre suas qualidades téc-
nicas e vêm dando seguran-
ça ao setor defensivo rubro. 
O América é dono da melhor 
defesa entre os clubes que 
disputam a Série D. Em nove 
jogos, a equipe sofreu apenas 
quatro gols, sendo que ne-
nhum deles aconteceu du-
rante o mata-mata.

Defesa é a melhor da Série D

// Mais Série D

Globo também larga 
em vantagem

// Contragolpe

Ação pede afastamento 
de dirigentes da CBF e 
anulação de assembleia

O Ministério Públi-
co do Rio de Janei-
ro acatou ontem o 

pedido do deputado fede-
ral Otavio Leite (PSDB-RJ) 
e ajuizou ação coletiva para 
anular a assembleia da CBF, 
realizada em 23 de março, 
que deu mais poderes às Fe-
derações na eleição da enti-
dade, em detrimento dos clu-
bes. O MP também pede o 
afastamento da diretoria da 
CBF.

“Caberá ao juizado do 
torcedor examinar os dois 
pedidos liminares relativos à 
suspensão dos efeitos da as-
sembleia até que seja deci-
dido se ela vale e também o 
afastamento cautelar dos di-
rigentes para que, como pre-
vê a lei, respondam afasta-
dos até a decisão final sobre 
a destituição”, afirma o procu-
rador Rodrigo Terra, respon-
sável pela ação.

De acordo com o Minis-
tério Público, não há pra-
zo para uma resolução final. 
Para Terra, a CBF violou o de-
ver da transparência na enti-
dade desportiva ao não avi-
sar os clubes sobre a assem-
bleia. As agremiações não 
foram chamadas porque 
apenas assuntos administra-
tivos seriam tratados, como 
dizia o edital. Mas foi discu-
tida e votada mudança esta-
tutária que alterou o sistema 
eleitoral do órgão. Os votos 
das federações passaram a 

ter peso três. Os das equipes 
da Série A do Brasileiro, peso 
2. Os da Série B, peso 1.

A explicação oficial para 
a mudança foi adequar o 
colégio eleitoral à entrada 
dos times da segunda divi-
são, que antes estavam fora 
das deliberações. Isso foi 
determinado pelo artigo 22 
da Lei de Responsabilidade 
Fiscal do Esporte (Profut).

“O caminho que o Mi-
nistério Público está to-
mando é o melhor para cor-
rigir um grave erro. Os clu-
bes terem acesso às assem-
bleias da CBF significou 
um marco na governança 
do futebol, uma oxigenação 
no poder da CBF. Logo, esta 
convocou uma assembleia 
legal e isso precisa ser re-
parado. O caso é muito só-
lido para que isso aconteça”, 
diz Otavio Leite. Ele defen-
de que a decisão foi ilegal.

Por meio de sua asses-
soria de imprensa, a CBF 
disse que não vai se pro-
nunciar enquanto não for 
notificada oficialmente. 
Nas investigações, a enti-
dade apresentou defesa. 
Alegou que nenhum clube, 
que seria a parte interessa-
da, reclamou da decisão. 

“O direito coletivo à 
transparência da adminis-
tração da entidade despor-
tiva não se limita aos clubes 
mas a todo e qualquer tor-
cedor”, completou Terra.

// Entidade fortaleceu poder das federações e enfraqueceu clubes

CBF

REPRODUÇÃO

// Negociação

Neymar sairá vencedor, 
avalia estafe do jogador

A avaliação do estafe 
de Neymar é que o 
jogador se colocou 

em uma situação em que é 
impossível perder. Ele pode 
se transferir para o Paris 
Saint-Germain e se tornar o 
jogador de maior salário do 
futebol mundial. Mas pode 
permanecer em Barcelo-
na, como pedem seus com-
panheiros de elenco e ga-
nhar um contrato reforma-
do, com aumento salarial.

O cacife do atacante só 
aumentou desde os dois 
gols marcados no amisto-
so do time espanhol com a 
Juventus (ITA), no sábado 
(22), nos Estados Unidos. O 
pai do atacante terá conver-
sa com dirigentes do Barce-
lona nesta semana. Os ad-
vogados do jogador estão 
na Europa para a definição.

O zagueiro Piqué publi-
cou domingo, em sua con-
ta no Instagram, foto abra-
çado com Neymar e a men-
sagem “se queda” (“ele fica”, 
em espanhol). Não houve 
desmentido ou confirma-
ção da parte do brasileiro.

O PSG está pronto para 
pagar a multa rescisória 
para contratá-lo. São 222 
milhões de euros (R$ 808 
milhões). Seria a transfe-
rência mais cara da história 
do futebol.

Neymar receberia salá-
rios de 40 milhões de eu-

ros por ano (R$ 145,7 mi-
lhões), incluídos contratos 
de patrocínio.

Os acordos estão redi-
gidos, mas não assinados. 
Como a Folha de S.Paulo 
publicou na edição de 
quinta (20), as pessoas que 
circulam em volta de Ney-
mar estão convencidas de 
que a transferência é o me-
lhor para a carreira do joga-
dor. Mas ele, não.

De acordo com o jor-
nal catalão “Sport”, os diri-
gentes do PSG consideram 
ter sido um erro a permis-
são para que Neymar parti-
cipasse da excursão do Bar-
celona pelos EUA. 

//Jogador pode se tornar 
o mais caro da história
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DIVULGAÇÃO

//A nova agência KKI 
TP Comunicação 

será dirigida pelos 
publicitários Tertuliano 

Pinheiro, Clarissa 
Medeiros, Rayssa Saraiva 

e Túlio Dantas e passa a 
contar ainda com braço 

operacional na cidade 
de Atlanta, nos Estados 

Unidos

//Mário Elmir Berti, presidente da Fenacon (Federação Nacional 
das Empresas de Serviços Contábeis), esteve em Natal participando 
do 11º Encontro das Empresas de Serviços do RN. Berti foi recebido 
pelo presidente do Sescon Estadual, João Antonio Matias. Encontro 
das Empresas de Serviços do RN encerrou ontem, e teve como tema 
“Governança Corporativa”

//A reabertura de mais de vinte agências do BB no interior do Rio Grande do Norte foi o tema da reunião entre o deputado federal Walter Alves 
e o superintendente estadual do Banco do Brasil, Ronaldo Oliveira. “Por causa da violência e ações de bandidos, as agências estão fechadas 
e a população prejudicada. Pedimos agilidade na reabertura das unidades. O superintendente pedirá prioridade no pleito”, explicou Walter. 
Também participaram do encontro os prefeitos de Monte Alegre, Severino Rodrigues, e de Vera Cruz, Marcos Cabral, além do deputado 
estadual Hermano Morais

Deputado Kelps Lima 
saboreando uma canjica 
nas andanças pelo 
interior do RN nesta 
sexta-feira

//Desfile Raf Simons em Nova York, Verão 2018

Sobre a decisão 
do governo Temer 

de aumentar o 
PIS/Cofins sobre 
os combustíveis 
para melhorar 
a arrecadação, 

deixando o litro 
da gasolina até R$ 
0,41 mais caro nas 

bombas:

Revista Fórum:
 “Aumento da 
gasolina pode 

impactar em 300 
reais por mês nos 

gastos de uma 
família classe 

média”.

Portal UOL:
 “Governo tenta 

cobrir rombo 
fiscal: ‘A população 

brasileira irá 
compreender’, 
afirma Temer 

sobre aumento da 
gasolina”.
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>> União
Com a proposta de fazer 
algo “novo e ao mesmo 
tempo marcante”, as 
agências TP Publicidade 
e a KKI Indústria Criativa 
anunciaram nesta sexta-
feira, 21, a sua fusão. A 
nova empresa, agora 
denominada KKI TP 
Comunicação, nasce 
com algumas das mais 
expressivas contas 
privadas do Rio Grande do 
Norte, como o Armazém 
Pará, Fiat Autobraz, Cyrela 
Plano&Plano, Bom Dia 
Supermercados, Colégio 
contemporâneo, ABIH/RN, 
Toli e Open Doors.

>> Expectativas
A nova empresa será 
‘apresentada’ aos clientes 
na próxima segunda-feira, 
24, às 8h, durante café da 
manhã que será realizado 
na sede da empresa, em 
Lagoa Nova.
A meta da KKI TP 
Comunicação é se 
posicionar entre as três 
maiores agências de 
propaganda do mercado 
potiguar, mesmo sem ter 
contas públicas em sua 
carteira de clientes. 

>> Força
Segundo o publicitário 
Tertuliano Pinheiro, a 
ideia com a fusão é unir a 
experiência de 30 anos de 
mercado da TP Publicidade 
com a juventude de uma 
agência moderna e criativa, 
que é a KKI. Para ele, a união 
de força e talentos permitirá 
oferecer ao mercado um novo 
modelo de negócio na área de 
publicidade e propaganda.

>> Resultado 
Os destinos de Pipa e Tibau do Sul são consideradas as 
grandes sensações do Nordeste atualmente, segundo o 
GuiaViagensBrasil.com, um dos maiores portais de turismo 
do país. Para se ter ideia, o portal é acessado por milhares 
internautas todos os meses e têm mais de 120 mil fãs nas 
redes sociais. 
As publicações produzidas pelo Guia são fruto do 
empenho da Prefeitura Municipal de Tibau do Sul, através 
do trabalho da Secretária Municipal de Turismo, Beth 
Bauchwitz. 

>> SBPC no RN
Em 2020, a Universidade Federal do Rio Grande do Norte 
(UFRN) será sede da 72ª Reunião Anual da Sociedade 
Brasileira para o Progresso da Ciência (SBPC). O anúncio 
foi feito pela presidente da Sociedade, Helena Nader, na 
semana passada, após mesa-redonda sobre “O Novo Marco 
Regulatório de CT&I”, uma das atividades da programação 
da 69ª Reunião, que ocorre na Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), no Campus da Pampulha, em Belo 
Horizonte, da qual participou a reitora da UFRN, Angela 
Maria Paiva Cruz.

>>  Saúde
Com o afastamento do vereador Ranieri Barbosa do 
comando da Câmara Municipal de Natal, Ney Lopes Júnior 
deveria assumir a vaga por ser o Primeiro Vice-Presidente 
da Casa. No entanto, uma gastrite crônica o impede de 
ocupar o posto.
Por conta da doença, considerada “séria”, segundo os 
comentários dos bastidores, Ney está em São Paulo 
há algumas semanas em tratamento médico. “Até a 
volta do recesso,  em agosto próximo, terei concluído o 
tratamento de saúde e assumirei a Presidência da Câmara 
Municipal de Natal, na forma da decisão judicial”, afirmou o 
parlamentar em nota divulgada à imprensa.
Quem assume a Presidência da CMN é o vereador Sueldo 
Medeiros, Segundo Vice-Presidente

>> Conclusão óbvia
Na última semana, o Centro Preparatório Jurídico (CPJUR) 
reuniu em sua sede, em São Paulo, um corpo jurídico 
com renomados especialistas em Direito do Trabalho 
para debater os impactos para o trabalhador a partir da 
aprovação da Reforma Trabalhista, que entra em vigor no 
fim deste ano.
A conclusão geral dos estudiosos foi a de que faltou um 
amplo e democrático debate acerca da medida, com sérios 
prejuízos sociais ao trabalhador, à sua saúde e até mesmo à 
prestação dos serviços.

>> Podemos
Um novo partido político será lançado aqui em Natal no 
próximo sábado, dia 29 de julho: o Podemos (PODE), que 
tem como vice-presidente nacional o deputado federal 
do RN Antônio Jácome (RN). A legenda já vem sendo 
apresentada em algumas capitais brasileiras, com o intuito 
de esclarecer sobre os conceitos e sobre a sua ideologia.
O lançamento do Podemos contará com a presença do 
Senador Álvaro Dias (PODE/PR) e da presidente nacional 
da sigla, deputada Renata Abreu.

>> Promoções de inverno
Para manter as vendas aquecidas nestes atípicos dias de 
chuva, a Rio Center mudou a cara de suas lojas. Itens de frio 
como jaquetas, cardigans, coletes, sobretudos e blazeres 
assumiram locais de destaque nas vitrines, e, para atrair 
o consumidor, tudo está sendo oferecido com até 50% de 
desconto. A rede genuinamente potiguar trabalha com 
grandes marcas, como Dudalina, Highstill, Aramis e Colcci.

Giro pelo 
Twitter...

...do jornal O Globo: “Bancos transferem R$ 419 mil de 
Lula para conta judicial”;

...Folha de S.Paulo: “Membros do MBL, de discurso 
contra loteamento, ocupam cargos pelo país”;

...do portal Terra: “Governo vê queda na receita e 
aumento nas despesas em 2017”.
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AMO
São meus amores...  
Raimundo Augusto Fernandes Neto e  
Mércia Maria Dantas Fernandes... 
Então, contaminado por esse amor, o divido com 
Ricardo Machado 
Ana Lourdes de Oliveira... 
Os pais de  
Waldemiro Gomes, pais de Pedro e Larissa, que 
se casaram numa cerimônia toda emoção e 
numa festa linda e coração, outra noite, no Ceará. 
Nosso abraço festeja e celebra o amor dessas 
duas pessoas do bem, da luz, amém. CASTAS 

Gosto de misturar gentes e sentimentos. Gosto da 
pluralidade da vida e das vidas todas quanto mais 
diferentes elas forem... mais interessantes elas são. 
 
Amigos meus estão nas índias e de lá notícias dolorosas 
para mim acerca das castas que não se misturam, cujos 
parentes casam entre si para que outras raças não 
abracem as suas. 
 
Eu sei sei, eu sei... é cultural... mas quero essa cultura para 
mim não... porque o que vale na vida, leitor querido, é 
misturar o tal coração. 
Misturar os seus, os meus, razão e excesso de emoção.  
 
E minha casta, apesar do brasão, combina muito mais 
com os miseráveis do mundo do que os ricos até vivem na 
contramão. 
Quero as castas sempre mais pobres, heroínas e nobres... 
atras da a minha vida, segurando minha mão. 

Cibalena
Um que de dor nos toma a alma, cada vez que Polícia, o 
Ministério Público, a Justiça entram em ação... 
Tanta gente que se quer bem, envolvida em infinda confusão. 
Tem, sim, que agir, esses heróis do real da vida, destroçado 
Estado, dilacerada Nação. 
Mas nunca me esquivo de sofrer por seus gestos, outros 
discursos, famílias destruídas, desnecessária, dessa gente 
errada, ação. 

Larica
Viagra, o genérico é, hoje, o remédio mais vendido do Brasil. 
Passou Dorflex, outrora primeiro lugar nas paradas de sucesso. 
As dores da vida, lamentavelmente hoje em dia, são outras.  
E registro aqui um espanto: o remédio é vendido sem nenhum 
controle.  

Abandono 
No passado terra da cultura cantada Brasil a fora... Mossoró 
segue vivendo os piores momentos no que  se refere à arte. 
Depois de um “Cidade Junina” morno... a terra de Santa Luzia 
vê o belíssimo Memorial da Resistência destruído. A lojinha de 
artes praticamente não funciona mais. A lindíssima instalação 
do Memorial está suja, pichada e no seu entorno jardins 
destruídos.  
 
O que ja foi uma das obras mais belas da cidade, a Praça de 
Convivência está de fazer pena, dó e compaixão. Cercada por 
uma infinidade de tendas horrendas, a Praça tem banheiros 
destruído, o piso quebrado, um um cheiro ao redor e um 
descuido que dói na alma.  
 
Adoro  Rosalba, torço por ela e tenho certeza que ela reverter 
tudo isso. 

Deus nos acuda
As redes sociais do Rio Grande do Norte passaram o final 
de semana anunciando assaltos,  sumiços de carros, ladrões, 
mãos pra cima e um estardalhaço de desordem em que se 
transformou o chão potiguar.  
Viver nesse estado está cada vez mais difícil, mas complicado, 
terra de ninguém.  

Bênção 
Atravessar os Sertões Potiguares tem sido um programa 
muito bacana de se viver. E somente neste julho, que segue 
lindo e “frio”, já choveu mais de 300 milímetros no estado.  
E pelas estradas nunca duplicadas, o que é inacreditável, 
se apresenta um Erre Ene lindo, verde e cheio de vida. 
 

Laço de Fita 
Famosa no Brasil de uma ponta a outra, as lojas Riachuelo 
seguem declarando seu amor ao Rio Grande. Uma 
bacanézima promoção envolvendo os cartões Riachuelo 
trarão, para Natal, clientes de São Paulo para dias de 
compras e festas. Nossa casa de Ideias assina o evento.

Lindo ver o Twitter daqueles 
que não se acham donos de 
verdades, que não agridem 
as pessoas e que não atiram 

pedras por aí.

Brigar é muito feio e brigar 
através das redes sociais é feio 
deselegante e extremamente 
cafona. Affff da preguiça de 

certas figuras!

desaboya@novonoticias.com

FOTOS CLÉCIO ALBUQUERQUE
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Cultura

Rede Globo estreia hoje novo seriado que expõe a rotina 
dos médicos que trabalham na saúde pública brasileira

Realidade 
do Brasil

J
úlio Andrade sempre 
teve aversão a sangue. 
Passagem por médicos 
e hospitais, então, foram 
coisas raras na sua vida. 
Quando o ator recebeu 

o convite de Andrucha 
Waddington para viver o 
cirurgião Evandro no filme 
"Sob Pressão" (2016), recusou 
dizendo que não daria conta.

Depois de o diretor insistir 
bastante, aceitou. E afirma 
ter sofrido muito fazendo os 
laboratórios para o papel, 
assistindo a algumas cirurgias, 
acompanhando médicos.

"Foi bem difícil, é um 
tema pesado", diz. "Mas, 
acompanhando o dia a dia 
desses médicos, vi que é um 
trabalho como qualquer 
outro e a que o ser humano se 
acostuma."

Ele também se acostumou. 
E topou retomar o cirurgião na 
série "Sob Pressão", derivada 
do longa, que a Globo estreia 
hoje, 25, com direção de 
Andrucha e Mini Kerti.

O roteiro é de Jorge 
Furtado, Antonio Prata, Lucas 
Paraizo e Marcio Alemão, 
baseado no livro homônimo 
sobre a rotina do médico 
Marcio Maranhão, escrito por 
ele e Karla Monteiro (e agora 
reeditado pela Globo Livros).

O seriado expõe a 
realidade da saúde pública 
brasileira por meio dos 
dilemas vividos por Evandro 
e por outros médicos, como 
Carolina (Marjorie Estiano), e 
de pacientes.

Evandro é praticamente 
um MacGyver, define o 
diretor. Ele lida com a falta de 
quase tudo para salvar vidas.

Castelos, lutas com 
espadas, romances e 
disputas pelo trono 

estão nos capítulos de 
"Belaventura", nova trama 
da Record, que estreia hoje, 
25, às 19h45. A primeira 
novela medieval da emissora 
é escrita por Gustavo Reiz, 
autor de "Escrava Mãe" (2016) 
e também de "Sansão e 
Dalila" (2011).

Passada no século 15, a 
história tem como mocinhos 
o casal formado pelo príncipe 
Enrico (Bernardo Velasco) 
e pela camponesa Pietra 
(Rayanne Morais) -os dois 
atores fazem sua estreia 
como protagonistas. Ele é 
herdeiro do trono da cidade 
de Belaventura, filho de 
Otoniel (Kadu Moliterno), e 
ela é uma camponesa da vila 
dos Plebeus. Os dois viverão 
um amor proibido em meio a 
constantes batalhas.

"A história começa com 
a unificação de uma região 
composta por condados e 
ducados independentes, 
para a formação do reino de 
Belaventura. O conde Severo 
[Floriano Peixoto] e o duque 
Otoniel [Kadu Moliterno] 
são representantes de duas 
grandes casas, Valedo e 
Redenção, e foram escolhidos 
por todos os grandes líderes 
para disputar o trono. 
Quem vencer a justa será o 
primeiro rei de Belaventura", 
explica Reiz, referindo-se ao 
tradicional torneio da Idade 
Média em que dois cavaleiros 
armados com lanças vão na 
direção um do outro.

No primeiro capítulo, os 
dois nobres se enfrentam em 
uma arena. O duque Otoniel 

leva a melhor, e Severo acaba 
exilado na floresta. Ele é o 
vilão da história e jamais vai 
descansar enquanto não 
tomar o trono de seu rival. 
Em meio a essa briga, outros 
interessados no posto de rei 
vão surgir e complicar a vida 
de Otoniel e sua família.

Apesar de a história ser 
centrada em uma guerra 
de tronos, o autor diz que 
não houve inspiração 
direta na série "Game of 
Thrones" (HBO). "A novela é 
inspirada nos romances de 
capa e espada, nas novelas 
de cavalaria, nos contos 
medievais. Histórias e 
personagens como rei Arthur 
e Robin Hood, entre outros, 
foram as minhas maiores 
referências. O trabalho 
de pesquisa também foi 
bastante cuidadoso. Além 
dos roteiristas, há uma 
historiadora medievalista 
em minha equipe, sempre 
nos trazendo elementos da 
história que foram integrados 
à trama", esclarece Reiz.

Aos poucos, o público 
conhecerá os moradores 
da corte de Valedo e da 
corte de Redenção. "São 
famílias diferentes e muito 
importantes. As mais ricas 
e tradicionais da região. Por 
um acordo entre todos os 
ducados e condados, os seus 
dois representantes seriam os 
mais indicados para assumir 
o trono", completa Reiz. Há 
ainda a vila dos Plebeus, com 
alguns personagens que vão 
circular entre os nobres.

Apaixonados, os jovens 
protagonistas, Enrico e 
Pietra, acabarão envolvidos 
nessa disputa pelo trono de 
Belaventura. "Os dois têm 
suas vidas modificadas no 
momento da unificação do 
reino. Já Pietra é uma plebeia 
que tem a mãe sequestrada 
por um homem que já a 
perseguia, por causa de um 
misterioso passado", conta o 
autor. 

A mãe de Pietra é Lucy, 
personagem vivida por 
Larissa Maciel.

// Novela

Record estreia versão 
de “Game of Thrones”

// Passada no século 15, a história se centra em uma guerra de tronos

REPRODUÇÃO
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No primeiro capítulo, 
não há mais drenos para 
o paciente. O médico sai 
correndo pelo hospital, pega 
uma mangueira e a corta 
em pedaços. Desinfeta o 
material e faz dele os drenos 
de que precisa. O caso é real 
e narrado por Maranhão no 
livro. Em outras situações, 
falta medicação ou aparelhos 
para diagnósticos.

Essas e outras histórias 
reais ouvidas pelos roteiristas 
em visitas a hospitais públicos 
do Rio foram usadas na 
série. Mas são as tramas dos 
pacientes, mais do que a 
dos médicos, que os autores 
apostaram em levar para a tela.

"Todo mundo já passou 
por um hospital, e os 
problemas que se revelam 
ali são muito de relações 

pessoais", diz Jorge Furtado.
Quem gosta de séries 

médicas americanas, 
glamorizadas, "quebrará a 
cara", diz Andrucha. "Não 
tem série médica brasileira 
de fato, que aborde nossa 
realidade. Nosso sistema de 
saúde é diferente. Lá eles não 
precisam improvisar porque 
falta material."

Apesar do realismo, tanto 

na dramaturgia quanto na 
conceituação, a trama não faz 
denúncia, afirma o diretor. 
"A questão política está 
presente como um assunto. É 
a polaroide de uma situação e 
trazemos isso para o debate."

ESTRUTURA
Os atores da série "Sob 

Pressão"dizem que mudaram 
de pensamento sobre os 

médicos que atuam em 
hospitais públicos. Segundo 
eles, o telespectador 
também se dará conta de 
que os profissionais são, na 
realidade, heróis.

"Essa série médica, 
diferentemente das outras 
de sucesso pelo mundo, 
passa-se em um hospital 
totalmente sem recursos e 
caindo aos pedaços. O Rio de 
Janeiro tem um dos piores 
sistemas de saúde do mundo. 
É um olhar sobre a realidade 
dos hospitais e postos de 
atendimento públicos do 
Brasil", avalia Bruno Garcia, 
que vive o clínico-geral Décio.

De acordo com ele, a 
série será uma denúncia de 
como as coisas ocorrem. 
"O público vai entender 
melhor o lado do médico, que 
muitas vezes é injustiçado. 
Sempre que alguém morre 
sem atendimento, apontam 
o dedo para o médico, 
mas ninguém sabe que ele 
está há 50 horas acordado 
trabalhando e salvando vidas 
sem recurso", explica o ator.

Marjorie Estiano, que faz 
a dra. Carolina, tem opinião 
parecida. "Quando você sai da 
teoria e vai para a prática, cria 
uma consciência diferente. 
Ser médico no Brasil é ser 
super-herói", define ela.

O protagonista Julio 
Andrade, que interpreta 
o dr. Evandro, revela sua 
indignação. "Vivemos em 
um país doente. Essa parte 
dos hospitais é só uma 
parcela de tudo o que ocorre. 
Precisamos cuidar dessa 
ferida aberta que se chama 
Brasil", finaliza o ator.

// roteiro de Jorge Furtado, antonio Prata, lucas Paraizo e Marcio alemão é baseado no livro sobre a rotina do médico Marcio Maranhão


